
По состоянию на 31 января 2019 года население волости Виру- Нигула составляет 5855

организация выборов в рийгико-
гу в волости Виру-Нигула

Выборы в Рийгикогу, которые пройдут в марте, в воло-
сти Виру-Нигула будут действовать три избирательных 
участка:

Избирательный участок номер 1 - Азерийский Народ-
ный дом, по адресу Aseri alevik, Keskpõik 1, телефон 5411 
0259.

Избирательный участок номер 2 - Кундаский Спортив-
ный центр, по адресу Kunda linn, Kasemäe tn 19, телефон 
5411 0260.

Избирательный участок номер 3 - Виру-Нигулаский 
Народный дом, по адресу Viru-Nigula alevik, Kunda tee 8, 
телефон 5411 0261.

Право голоса есть у граждан Эстонии, чей возраст 18 
и более лет.

Идя на выборы, избиратель должен взять с собой дей-
ствующее удостоверение личности. Удостоверение лич-
ности — это документ, который выдало государствен-
ное учреждение, где находятся: имя пользователя и дата 
рождения или ID код и фото или образ лица и подпись 
или образ подписи.

Министерство внутренних дел разошлёт всем избира-
телям карту избирателя не позднее 11 февраля 2019 года, 
где будет указана информация о месте проведения вы-
боров и времени. Избиратель, который не получит карту 
избирателя к 16 февралю, может обратиться с заявлением 
к волостному секретарю для разъяснений.

Информацию об избирательских участках и ком-
натах можно прочитать на сайте https://valimised.
rahvastikuregister.ee/

Электронное голосование начнётся 21 февраля в 9:00 
и закончится 27 февраля в 18:00. Голосовать электронно 
можно круглосуточно на странице www.valimised.ee.

25-27 февраля 2019 года избирательные участки откры-
ты для предварительных выборов с 12:00 до 20:00.

Во всех избирательных участках предварительные вы-
боры будут проходить вне зависимости от места житель-
ства избирателя, а также, голосование можно будет осу-
ществлять в месте, указанном избирателем или в дневном 
попечительском учреждении. Заявления для голосования 
в отведённом месте можно подавать не позднее 27 фев-
раля до 14:00 в Виру-Нигулаское волостное управление 
или в комиссию избирательного участка.

3 марта 2019 года избирательные участки открыты с 
9:00-20:00.

В день выборов голосовать можно только на избира-
тельных участках по вашему местожительству, но прово-
дят и домашние голосования. Письменные заявления на 
голосование дома можно подавать не позднее 3 марта до 
14:00. Заявление подаётся Виру-Нигуласкому волостно-
му управлению или избирательному участку по вашему 
местожительству.

В день выборов можно подать заявление и по телефону 
с 9:00-14:00. Заявление подаётся избирательному участ-
ку по вашему местожительству.

Избиратели, чьё местожительство в регистре населе-
ния внесено с точностью до волости, могут проголосо-
вать на избирательном участке номер 2, который нахо-
дится в городе Кунда, в Кундаском Спортивном центре 
по адресу: Kasemäe tn 19. Однако, вам не пришлют карту 
избирателя.

21-24 февраля 2019 года при желании, не смотря на 
местожительство, можно будет проголосовать на предва-
рительных выборах на избирательном участке номер 2 в 
Раквере, который находится в Ляэне-Вирумааской Цен-
тральной библиотеке по адресу: Lai tn 7, Rakvere linn.

Контакты:
Электронная почта: vallavalitsus@viru-nigula.ee
Телефонные номера избирательных участков: 
Избирательный участок номер 1 в Азери - 5411 0259
Избирательный участок номер 2 в Кунда - 5411 0260
Избирательный участок номер 3 в Виру-Нигула - 5411 

0261
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В конце февраля и начале 
марта мы будем выбирать но-
вый состав Рийгикогу. Боль-
ших изменений для избира-
теля на сей раз нет - период 
выборов всё так же 10 дней, 
голосовать можно, как на из-
бирательных участках, так и 
электронно. Однако, я хотела 
бы обратить внимание на не-
которые важные пункты.

Избирательных участков 
в этом году меньше, чем на 
местных выборах 2017 года 
(557 и 451 соответственно), 
поэтому уже сейчас стоит 
выяснить, где именно нахо-
дится избирательный участок 
в вашем родном крае. При 
необходимости, вы можете 
воспользоваться специаль-
ной картой http://valimised.
rahvastikuregister.ee.

На первых четырёх предвы-
борных днях, 21-24 февраля, 
большинство избирательных 
участков находится в центре 
уездов, в торговых центрах и 
других популярных местах. 
Когда вы определитесь с ме-
стом, то оформление будет 
быстрым и простым. А так-
же, мы попросили местные 
самоуправления организо-
вать 25-27 февраля мобиль-
ные избирательные участки. 
Например, когда все избира-
тельные участки открыты, 
первый день голосования бу-
дет идти в культурном доме, 
а на следующий день в мест-
ной библиотеке.

На выборах в Рийгикогу су-
ществует 12 избирательных 
округов. Избиратель может 
голосовать только за тех кан-
дидатов, которые связаны с 
их округом. Избирательные 
округи составляют на основе 
вашего адреса в регистре на-
селения на момент 1 февраля. 
Если с данными по местожи-
тельству возникнут пробле-
мы, то их корректирование 
очень простое - новый адрес 
можно с лёгкостью соста-
вить на веб-странице eesti.ee, 
а также, можно обратиться в 
местное самоуправление как 
лично, так и по электронной 

Каждый голос важен

почте.
Будучи организаторами 

нам важно, чтобы выборы 
прошли гладко и без внеш-
них влияний. Опираясь на 
опыт других стран, где на 
выборы пытались оказать 
влияние ложными новостями 
в средствах массовой инфор-
мации и взломами электрон-
ных почт, мы будем оказы-
вать повышенное внимание 
на кибербезопасность. Мы 
будем стараться предупреж-
дать распространение лож-
ной информации и другой 
деятельности, которая может 
помешать выборам. Мы так-
же сотрудничаем с партия-
ми и кандидатами, чтобы и 
они относились со всей се-
рьёзностью к безопасности 
своих устройств, домашних 
страниц и электронных почт. 
Вообще, слово “сотрудни-
чество” является ключевым, 
которое позволяет добиться 
многого. Таким образом, нам 
помогут провести выборы 
знатоки в своей области - раз-

личные учреждения, которые 
будут помогать силой и умом.

Выборы в Рийгикогу нач-
нутся 21 февраля (предвари-
тельные и электронные вы-
боры). Электронные выборы 
начнутся в четверг, 21 февра-
ля в 9 часов и будут длиться 
круглосуточно до среды, 27 
февраля 18 часов. Проголосо-
вать можно на веб-странице 
www.valimised.ee. Напоми-
наю, что избиратель должен 
убедиться, что его компьютер 
находится в исправном состо-
янии, а его ID карта и пароли 
не должны попасть в руки 
других людей. Электронный 
голос, во время предвари-
тельных выборов, можно 
поменять в любой момент. 
Таким образом, будет засчи-
тан последний голос. Если 
избиратель всё же пожелает 
проголосовать на физическом 
носителе (бюллетене), то его 
электронный голос удалят. В 
день выборов свой электрон-
ный голос изменить нельзя.

В течении четырёх дней, 

21-24 февраля, можно будет 
проголосовать в центрах уез-
да, не в зависимости от сво-
его место проживания. 25-27 
февраля будут открыты все 
451 избирательный участо к, 
а также, в каждом местном 
самоуправлении будет от-
крыт по крайней мере один 
избирательный участок, где 
можно проголосовать также 
вне местожительства. В день 
выборов, 3 марта, все изби-
рательные участки открыты 
с 9 до 20, где можно будет 
проголосовать лишь в том уч-
реждении, которое находится 
в месте вашего проживания.

Выборы в парламент — это 
время, когда ваш голос имеет 
особую весомость. На вы-
борах, каждый голос — это 
сила!

пРийт винкелЬ
РуководителЬ 

избиРателЬной слуЖбЫ 
стРанЫ

С начала 2019 года прошло 
уже более месяца и вскоре 
наступит 24 февраля, когда 
Эстонской Республике испол-
нится 101 год. Если вспом-
нить, что в начале февраля 
мы отмечали 99 лет с конца 
Освободительной Войны, 
которая закончилась подпи-
санием Тартуским мирным 
договором, то можно смело 
сказать, что февраль – это ме-
сяц нашего отечества.

Что такое патриотизм, и кто 
такие патриоты? Говоря про-
стым языком, все наши ре-
шения и выборы, в больших 
масштабах, должны быть сде-
ланы для сохранения нашей 
независимости, народа, языка 
и культуры.

В маленьком масштабе, то 
есть в масштабе человека, 
свои решения и выборы нуж-
но делать так, чтобы дом был 
в порядке, дети воспитаны, 
здоровы, выучены, нужно 
вносить свой вклад в развитие 
родного края, и много других 
повседневных вещей, кото-
рые нужно делать качествен-
но и аккуратно. Тогда мож-
но с уверенностью сказать, 
что мы вносим свой вклад в 
сохранение независимости 
Эстонской Республики.

Два очень важных собы-
тия в этом году – это выборы 
в Рийгикогу и Европейский 
парламент. Избиратели вновь 
стоят перед серьёзным вопро-
сом – кому отдать свой голос, 

кому можно доверить управ-
ление страной. Доверие игра-
ет очень важную роль при 
отношениях между людьми. 
Обещания, которые давались 
до выборов и их реальное вы-
полнение – всё это влияет на 
мнение каждого человека.

День рождения новой стра-
ны и её возведение, и ожи-
дание оживления природы, 
24 февраля – Матвеев день 
– является одним из извест-
нейших дней в народном ка-
лендаре, который даёт сигнал 
о начале весны. С Матвеевым 
днём заканчивается зимняя 
спячка у насекомых, червей 
и медведей. Наступит новый 
сезон с новыми делами.

Счастливого и спокойного 

Дня независимости! Пусть у 
каждого произойдёт что-то 
приятное и необыкновенное 
в новом году.

РиХо кутсаР
пРедседателЬ волостного 

совета

Дорогие граждане волости!

ФЕВРАЛЬ 2019
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извещение о занятии бесхозных 
зданий
Волостная управа Виру- Нигула публикует извещение на 
основании пункта 9 постановление от 08.08.1996 Эстон-
ской Республики №211 «Утверждение порядка о занятии 
бесхозных зданий».

Управа волости Виру- Нигула сообщает, что приняла на 
учет бесхозные здания в волости Виру- Нигула, в городе 
Кунда: 

1. улица Тяхе 1а;
2. улица Тяхе 4b;
3. улица Лооде 3a.

Данные о владельцах зданий отсутствуют.
Все возражения против признания здания бесхозным и 

его занятия самоуправлением просим предоставить в пись-
менном виде в волостную управу Виру- Нигула по адресу: 
Касемяэ 19, город Кунда, волость Виру- Нигула, 44107 Ляэ-
не- Вирумаа или по электронной почте vallavalitsus@viru-
nigula.ee в течение двух месяцев после опубликования дан-
ного извещения в официальных сообщениях (до 8 апреля 
2019).
волостная управа Виру- Нигула
ул Касамяэ 19, Виру- Нигула, Ляэне- Вирумаа
телефон: 3255960
vallavalitsus@viru-nigula.ee

Чаще всего в почтовую кон-
тору ходили получать и от-
правлять посылки. Сейчас, 
когда в Азери установили по-
сылочные автоматы, и боль-
шинство клиентов начало их 
использовать, уменьшилась 
и потребность в почтовых 
услугах. Поэтому начиная с 
4 февраля Omniva заменит 
почтовые услуги на комби-
нацию почтового пункта и 
посылочного автомата, так-
же люди, проживающие да-
леко смогут заказать услуги 
почтальона домой. 

Эстонцы - это народ почто-
вых автоматов

Посылочные автоматы за-
воевали свою популярность 
благодаря своей распростра-
ненности, а также удобству 
в использовании. Несмотря 
на то, что в почтовой конто-
ре можно отправить письма, 
заказать периодику, оплатить 
счета, а также купить почто-
вые товары, 80% оказанных 
почтовой конторой услуг со-
ставляют именно отправка и 
получение посылок. В слу-
чае почтового пункта, если 
он работает в магазине или 
библиотеки этот процент еще 
выше. 

В тоже время исследова-

ния показывают, что девять 
из десяти отправителей/ по-
лучателей посылок предпоч-
ли бы сделать в посылочном 
автомате- его легко и удобно 
использовать, услуга быстрая 
и легкодоступная. В интере-
сах отправителей посылок в 
2018 году Omniva установила 
более ста посылочных авто-
матов, многие из них в ма-
леньких населенных пунктах. 
В ноябре у магазина Grossi в 
Азери также установили по-
сылочный автомат, у которого 
на данный момент еще есть 
резерв.

Если для людей основной 
почтовой услугой становится 
быстрая и удобная отправка 
посылки, то и почтовая сеть 
должна себя менять, исходя 
из потребностей отправите-
лей посылок. «Мы все чаще 
замечаем, что в местах, где 
работа почтовых отделений 
совпадает с большей частью 
рабочего дня людей, почтовое 
отделение могла бы заменить 
комбинация из всегда доступ-
ного посылочного автомата, 
почтового пункта и услуг 
почтальона,» - сказал област-
ной руководитель розничной 
торговой сети Omniva Андре 
Арула. «Так услуги почтовых 

отделений станут для людей 
доступнее или в почтовом 
пункте, или с помощью по-
чтальона. Ставшая основной 
деятельностью, отправка и 
получение посылок станет 
удобнее и доступнее незави-
симо от времени в посылоч-
ных автоматах.»

Начиная с февраля в Азери 
также перешли на комбина-
цию посылочных автоматов и 
почтового пункта. Азериское 
почтовое отделение закрыто, 
а в Азериской библиотеке на 
расстоянии птичьего полета 
от бывшей библиотеки, на-
чал свою работу новый по-
чтовый пункт. Он работает 
по Вт- Чт с 10.00 до 14.00; по 
Пт-Сб с 12.00- 16.00, в Вс и 
Пн закрыто. Для совершения 
платежей в Азери есть удоб-
ная возможность сделать это 
при помощи банкоматов или 
через интернет- банк. В Азе-
ри также остается почтовый 
ящик, куда можно будет бро-
сить свое письмо.

Ближайшие от Азери по-
чтовые отделения находятся 
в Кунда и Кивиыли, а также 
естественно в больших цен-
тах притяжения в Раквере и 
Йыхви.

Почтальон окажет услугу 

дома или в конторе
Многие, наверное, не ждут, 

что почтовые услуги можно 
использовать, не посещая 
почтового отделения, даже 
не выходя из дома. У всех 
пользователей почтовыми 
услугами, которые живут 
или находятся на расстоянии 
больше 5 км от почтового 
отделения сельского района 
есть возможность вызвать по-
чтальона к себе домой или на 
работу, и воспользоваться по-
чтовыми услугами, не выходя 
из дома. Смешно сказать, но 
почтальон все чаще стано-
вится почтовым курьером, 
который приносит посылки, 
продает марки и конверты, а 
также принимает письма для 
отправки.

Вызов почтальона на место 
бесплатный, надо оплатить 
только почтовые услуги и 
установленную за них стои-
мость, как например, это надо 
было сделать в почтовом от-
делении. Почтальона можно 
вызвать на место через фор-
му на домашней странице: 
https://www.omniva.ee/era/
abiinfo/kirjakandja_tellimine 
или по телефону 6616616.

почтовую контору в азери заменят 
почтовый пункт и почтовые автоматы 

Кроме средств на уличное 
освещение в городе Кун-
да в нынешнем январе во-
лостная управа получила 
от Центра инвестирования 
в окружающую среду посо-
бие на сумму в 616 200 евро 
для реновации уличного 
освещения и в других боль-
ших поселениях, благодаря 
которому жизненная среда 
волости станет более безо-
пасной для жизни и окружа-
ющей среды.

В поселках Азери и Виру- 
Нигула, а также в деревне 
Ранну всего планируется 
обновить 242 амортизиро-
ванных пункта уличного ос-
вещения, где старые фонари 
будут заменены на энергос-
берегающие LED-освети-
тели, будут установлены 
новые металлические стол-
бы и подземные кабели. 
По результатам проекта 
система уличного освеще-
ния станет более надежной 
и безопасной к окружаю-
щей среде. По подсчетам 
потребление электроэнер-
гии снизится 113,64 Мвт.ч 
и выброс углекислого газа 
123,87 т СО2 экв/ в год. Для 
достижения данных целей 
мы организуем этой весной 
две госпоставки - на по-
купку услуг руководителя 
проект- инженера - хозяй-
ское наблюдение, а также 
на проектировку обновляе-
мой инфраструктуры. Этапа 
строительства постараемся 
достичь уже в следующем 
году.

В начале года Hepta Group 
Energy OÜ подготовила 
строительный проект ре-
новации инфраструктуры 
уличного освещения. На 
данный момент организу-
ется госпоставка по поиску 
строителя. Если все пойдет 
запланировано, то к нынеш-

ней осени будет обновлено 
16,5 км трасс с 509 пункта-
ми освещения инфраструк-
туры уличного освещения. 

Всего волостная управа 
Виру- Нигула получила по-
собий для обновления улич-
ного освещения на сумму 
1,2 млн евро, кроме того, из 
своего бюджета будет вне-
сено около 560 000 евро, 
которые на данный момент 
покрываются за счет кре-
дита. Переход на LED- тех-
нологии помогают снизить 
эксплуатационные расходы 
на сумму 41 000 евро в год. 

Мы получили пособие для 
достижения целей «ренова-
ция инфраструктуры улич-
ного освещения» из группы 
деятельности «Увеличение 
энергосбережения и возоб-
новляемой энергии». Груп-
пу деятельности разработа-
ло министерство экономики 
и коммуникации, пособие 
также выделяется из Фонда 
единства Европейского со-
юза через Центр инвестиро-
вания в окружающую среду.

********
В разработке и в планах 

еще множество проектов по 
инвестированию

Кроме обновления инфра-
структуры уличного осве-
щения, на данный момент 
ведутся госпоставки работ 
по повышению энергосбе-
режению в Кундаских дет-
ском саду и доме призрения, 
и проектировке уличных 
дорог. Нынешним летом в 
планах из самых больших 
работ запланировано обно-
вить асфальтовое покрытие 
улицы Яама от перекрестка 
цементного завода до му-
зея, а также улицы Койду и 
Выйду. Проектируется так-
же район магазина «Кон-
сум» (улицы Парги, Тяхе, 
Мяэ), где главные пробле-

мы связаны с отводом оса-
дочных вод. Идут масштаб-
ные строительные работы в 
Азериской школе, они бу-
дут закончены к сентябрю. 
В планах развитие порта в 
Маху, работы по планиров-
ке которого также ведутся 
в данный момент. Запла-
нированы или уже ведутся 
еще многие, более меньшие 
работы, которые приведены 
в объяснительном письме в 
таблице инвестиций бюд-
жета волости.

Одним из больших вы-
зовов для волости есте-
ственно создание сети ве-
ло сипедно-пешеходных 
дорожек, на проектировку 
которых из нынешнего бюд-
жета государства выделено 
пособие в 200 000 евро. На 
строительство велосипед-
но-пешеходных дорожек на 
данный момент финансо-
вых средств пока нет, но по 
этой части мы надеемся на 
помощь соответствующих 
программ поддержки. Во-
лостная управа уже начала 
предварительную работу и 
провела предварительный 
опрос мнений и пожеланий 
владельцев земель, по кото-
рым будут проходить пла-
нируемые велосипедно- пе-
шеходные дорожки. В этом 
вопросе мы надеемся на по-
лучение обратной связи от 
всех заинтересованных лиц, 
найти понимание и достичь 
разумного решения, так 
как, например, велосипед-
но- пешеходную дорожку 
между Падаорг- Виру- Ни-
гула- Кунда уже ждут очень 
давно.

В нынешнем плане поста-
вок в первой половине года 
запланировано провести 27 
госпоставок. Планы поста-
вок и ссылки идущих поста-
вок доступны на домашней 

странице волости: https://
viru-nigula.ee/hanked. Обзор 
незаконченных проектов 
доступен здесь: https://viru-
nigula.ee/projektid . 

***********
Составляется новая об-

щая планировка волости 
В прошлом году волост-

ная управа начала состав-
ление новой общей пла-
нировки волости, вместе 
с которой ведется страте-
гическая оценка на окру-
жающую среду. К 4 марта 
ждем предложений от соот-
ветствующих учреждений, 
объединений и ведомств, 
предложений относитель-
но точек зрения и страте-
гической оценки влияния 
на окружающую среду при 
составлении общей плани-
ровки. В важнейших частях 
базовых документов приве-
дены задачи, которые будут 
решены при помощи общей 
планировки, важнейшие 
цели и вызовы, а также эта-
пы процесса и график. Так-
же добавлен обзор влияния 
на окружающую среду.

В марте огласим указан-
ные базовые документы на 
домашней странице воло-
сти и организуем публич-
ное собрание для обсужде-
ния предложений. К апрелю 
планируем с помощью го-
споставок найти консуль-
танта. По графику волост-
ное собрание утверждает 
общую планировку в июле 
2021 года. До тех пор дей-
ствуют общие планировки 
всех трех прежних воло-
стей.

Эве оЯла- бакРадзе
РуководителЬ по РазвитиЮ

уличное освещение волости 
Виру- Нигула проходит курс обновления обзор заседания 

волостного совета
Январское заседание совета прошло в Кундаской Музы-
кальной школе.

За неделю до заседания нашего волостного совета, со-
вет Союза Самоуправлений Ляэне-Виру (VIROL) при-
нял стратегию по развитию уезда Ляэне-Виру 2030+ и 
план действий стратегии по развитию уезда Ляэне-Виру 
на 2019-2022 года, а затем представил данный документ 
на утверждение восьми волостям нашего уезда. Эти 
важные для уезда документы представляла консультант 
OÜ KT Europroject Management Катрин Суурсоо. Далее 
их начнут рассматривать комиссии совета, у которых 
есть возможность вносить свои поправки. Волостной 
совет должен принять основные документы о развитии 
на апрельском заседании. Стратегия по развитию – это 
основа для развития волости и составления инвестиций, 
основа для инвестиционных заявлений и для совмест-
ного выполнения поставленных задач волостей. Стра-
тегия по развитию уезда Ляэне-Виру 2030+ доступна 
на домашней странице VIROL https://www.virol.ee/
avalikustamine.

Мы ознакомились с новым руководством по обраще-
нию с отходами в волости Виру-Нигула, где уточняется 
уже действующий порядок, который объединяет руко-
водства трёх наших самоуправлений. Его введут уже в 
этом феврале, после второго заседания.

После произведения государственных закупок и за-
ключения нового договора образуется новый, единый 
регион с вывозом мусора. Однако, на территории быв-
шей волости Азери будет действовать старый договор 
до 2020 года.

Третий важный вопрос, который обсуждался – это си-
стема единого водоснабжения и канализации, потому 
что эту услугу вместе с OÜ Kunda Vesi реально пред-
лагает одно предприятие OÜ Aseri Kommunaal. Кроме 
посёлка Азери, деревне Ранну и Кыртсиалусе данное 
предприятие желают назначить отвечающим за водо-
снабжение и канализацию в посёлке Виру-Нигула и де-
ревне Пада. Поскольку система общего водоснабжения 
и канализации обе принадлежат волости, то приняли ре-
шение о бесплатной передачи этого имущества дочерне-
му предприятию волости OÜ Aseri Kommunaal.

Приняли решение признать в Кунда бесхозным один 
деревянный сарай, в котором заинтересованы жители 
по соседству. Они выразили заинтересованность отре-
монтировать этот сарай и взять его в использование. 
Также, начали рассматривать три здания, которые возь-
мут на учёт, как бесхозное имущество. Информацию об 
этих зданиях опубликуют в волостной газете.

Для проведения предстоящих выборов в Рийгикогу на 
территории волости создали три избирательной комис-
сии и огласили их членов, выбрали нового председате-
ля и его заместителя совета комиссии по образованию, 
назвали нового представителя попечительского совета 
в Вастаской Школе и Азерийской Музыкальной школе.

Директор Виру-Нигулаского Культурного центра Кри-
сти Онкель, и руководитель культуры и работы с моло-
дёжью Кейо Соомельт предоставили членам волостного 
совета обзор о культурных мероприятиях, проведённых 
в 2018 году и поделились планами новых мероприятий 
текущего, 2019, года. Надеемся, что этот культурный 
год пройдёт интересно.

РиХо кутсаР
пРедседателЬ волостного совета
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Начиная, с 1 февраля 2019 
года открывается тур подачи 
ходатайств, для получения 
средств из проекта «Физи-
ческая адаптация жилищной 
среды для людей с особыми 
потребностями». Срок пода-
чи заявлений 4 марта 2019 
года до 16.00.

При подаче ходатайства не-
обходимо предоставить пись-
менное заявление, которое 
должно содержать следую-
щие данные:

1) имя, личный код, адрес 
ходатайствующего, а также 
согласие на обработку дан-
ных;

2) адрес адаптируемого ме-
сто проживания;

3) описание планируемой 
адаптации и причина этой не-
обходимости;

4) количество лиц с особы-
ми потребностями, которые 
получат пользу от адаптации;

5) решение о назначении 
степени тяжести недостатка 
здоровья Департаментом Со-
циального Страхования;

6) договор о съеме и пись-
менное согласие собственни-
ка жилья в случае, если хо-
датайствующий не является 
собственником адаптируемой 
жилой площади;

7) ценовое предложение со-
вершаемых работ;

8) согласие владельца жи-
лой площади (в том числе и 
совладельца), если адаптация 
планируется внутри жилого 
помещения и/ или если жи-
лое помещение не принад-
лежит ходатайствующему о 

пособии;
9) согласие квартирного то-

варищества, если адаптация 
планируется вне жилого по-
мещения.

Если предположительная 
стоимость услуги, вещи или 
строительных работ без по-
доходного налога составляет 
5 000 евро и заказчиком яв-
ляется получатель адаптации, 
то необходимо предоставить 
как минимум два ценовых 
предложения.

Если адаптируемое жи-
лое помещение находится 
в ипотеке, то к заявлению 
необходимо приложить со-
гласие владельца ипотеки на 
совершение работ по адапта-
ции, если ипотечный договор 
ограничивает владение иму-
ществом.

Ходатайство можно предо-
ставить в свободной форме. 
Но на домашней странице во-
лости есть простая для запол-
нения форма ходатайства, где 
четко описаны все требуемые 
данные.

Адаптируемое жилое поме-
щение, на которое ходатай-
ствуют о пособии, должно 
быть настоящим местом жи-
тельством ходатайствующе-
го, и указано в регистре наро-
донаселения.

Для получения пособия жи-
лое помещение должно нахо-
диться

1) во владении или совладе-
нии ходатайствующего;

2) на основании договора о 
найме или другого договора, 
по которым у ходатайствую-

щего есть право пользования 
адаптируемыми жилыми по-
мещениями, по крайней мере, 
пять лет (5) с даты окончания 
работ по адаптации;

3) во владении или совла-
дении родителя или ребенка, 
или на основании использо-
вания данных договоров, по 
которым у ходатайствующе-
го есть право пользования 
адаптируемыми жилыми по-
мещениями, по крайней мере, 
пять лет (5) с даты окончания 
работ по адаптации.

Нельзя ходатайствовать об 
адаптации жилого помеще-
ния, в отношении которого 
было возбуждено исполни-
тельное производство.

Можно ходатайствовать о 
пособии на адаптацию следу-
ющих нужд:

1) для улучшения действий, 
связанных с подвижностью, 
в том числе входа в жилое 
помещение, внешней двери 
здания и пешеходной дорож-
ки около жилого помещения, 
адаптация входа в здание или 
забора;

2) для улучшения действий, 
связанных с гигиеной, или 
адаптация ванной комнаты 
или туалета;

3) для улучшения действий, 
связанных с кухней, или та-
кая адаптация кухни, чтобы 
человек с особыми потреб-
ностями мог бы пользоваться 
кухней самостоятельно.

За счет пособий обещано 
покрыть также следующие 
расходы, связанные с осу-
ществлением мероприятий:

пособие для людей с особыми потребностями 
для улучшения жилищных условий

Складировать мусор на свал-
ке в Кунда закончили в 2004 
году. Систему очистки сточ-
ных вод свалки построили в 
2003 году. Она состояла из 
двух этапов - химическая 
очистка (дозированная пода-
ча серной кислоты в сточные 
воды), а затем биологиче-
ская очистка (в биологиче-
ских прудах). Так как сточ-
ные воды закрытой свалки в 
Кунда в основном грунтовые 
(из-за складированной здесь 
летучей пыли), то до биоло-
гической очистки pH сточ-
ных вод надо довести до про-
межутка 6,5-8. В противном 
случае неподходящий уро-
вень pH будет препятство-
вать биологической очистке.

20 июля 2018 года AS Entec 
Eesti передало волостной 
управе основной проект запу-
ска очистки сточных вод за-
крытой свалки в Кунда. Ранее 
взвешивали альтернативу пе-
рестройки трех очиститель-
ных систем. Так как содер-
жание в рабочем состоянии 
очистительной системы, ра-
ботающей на серной кислоте, 
гораздо дороже, неэффектив-
но и нестабильно по сравне-
нию с содержанием системы, 
работающей на CO2, то ре-
шили в пользу CO2. Кроме 
того, нейтрализация исполь-
зования CO2 более друже-
любно по отношению к окру-
жающей среде. Малейшее 
превышение, указанное в раз-
решении на использование, 
несет за собой внушительные 
штрафы за загрязнение окру-
жающей среды, расходы на 

закрытая свалка в городе Кунда получила новую 
систему очистки сточных вод первого этапа

которые за последние годы 
в несколько раз превышали 
расходы на постройку новой 
очистительной станции. Кро-
ме того, построили на стан-
ции нейтрализации систему 
онлайн мониторинга. С ее 
помощью можно определить 
pH и расход потоков поступа-
ющих сточных вод.

Расходы на основной про-
ект и исследования соста-
вили 28 110 евро. Состави-
тель проекта был выбран на 
основе конкурса на госпо-
ставку. Предположительная 

стоимость конечных работ 
первого этапа составила око-
ло 18 000 евро. В будущем на 
основе проекта можно будет 
расширить способности очи-
стительного процесса в уже 
имеющихся биологических 
прудах. Kunda Nordic Tsement 
финансировал строительные 
работы суммой в 18 408 евро. 
Кроме того, ежегодно Kunda 
Nordic Tsement оплачивал 
большую часть расходов на 
содержание работы станции 
по нейтрализации.

Закрытая свалка в Кунда получила новую систему очистки сточных вод. Но-
вая очистительная станция по очистке сточных вод, которая работает на CO2, 
более надежнее, дружелюбнее к окружающей среде и мощнее, чем предыду-
щая, работающая на серной кислоте.

1) уведомление о строи-
тельстве, строительный про-
ект и составление, связанных 
с этим документов, а также 
расходы на осуществлении 
экспертизы, если имеется 
дело с адаптацией, в случае 
которой закон требует нали-
чие данных документов;

2) расходы на надзор над 
строительством, если име-
ется дело с обязанностью о 
строительном надзоре;

3) расходы на строительные 
материалы и работы;

4) расходы на установку 
устройств в ходе строитель-
ных работ;

5) расходы на необходимые 
строительные материалы и 
работы для восстановления 
первоначального вида жило-
го помещения после целевого 
использования адаптируемо-
го помещения;

6) расходы на обычную 
мебель и инвентарь, заменя-
емую в ходе строительных 
работ, в случае если имею-
щуюся мебель или инвентарь 
невозможно использовать в 
данном помещении по пред-
назначению, например, ку-
хонную мебель, адаптирован-
ную к высоте инвалидного 
кресла;

7) расходы на стационар-
ную мебель и инвентарь, ис-

ходя из особых потребностей 
лица с особыми потребностя-
ми;

8) расходы на поддержи-
вающие стационарные вспо-
могательные средства на 
основании постановления 
министра социальной защиты 
от 21 декабря 2015 года №74 
«Перечень вспомогательных 
средств, решение государства 
взять на себя обязанность по 
оплате стоимости вспомога-
тельных средств, и условия 
и порядок внесения исклю-
чений, а также данные карты 
вспомогательных средств», в 
случае если установка вспо-
могательных средств явля-
ется частью строительных 
работ, а также если в указан-
ном постановлении на них не 
были выделены средства.

Приказом министра соци-
альной защиты установлены 
стандартизированные цены 
за единицу для некоторых 
адаптаций, которые являются 
основанием для назначения 
пособия указанных адапта-
ций.

Порядок предоставления 
ходатайства, производства и 
назначения пособия в воло-
сти Виру- Нигула установлен 
в постановлении волостно-
го собрания Виру-Нигуга от 
29.11.2018 №43: порядок и 

условия выдачи пособия из 
проекта «Физическая адап-
тация жилищной среды для 
людей с особыми потребно-
стями».

Для получения консуль-
тации просим обращаться в 
социальный отдел волостной 
управы Виру- Нигула. Поде-
лятся информацией о про-
екте и окажут помощь при 
составлении ходатайства 
специалист по социальной 
работе Карин Вальвинг (элек-
тронная почта karin.valving@
viru-nigula.ee, телефон 5788 
0795) или руководитель соци-
альной сферы Анника Кепп 
(электронная почта annika.
kapp@viru-nigula.ee, телефон 
32 55 970). Для получения 
консультации просим зара-
нее договориться о време-
ни встречи по телефону или 
электронной почте.

Проект осуществляется за 
счет средств Европейского 
фонда регионального разви-
тия.

Дополнительная информа-
ция, правовые акты и фор-
мы ходатайств доступны на 
домашней странице волости 
Виру- Нигула http://viru-
nigula.ee/et/uldinfo.

Герой нашей волости!
Эрвин

IF Kindlustus уже второй 
год подряд ищет доброволь-
ных спасателей, помощни-
ков полицейских и простых 
людей, которые спасли чью-
то жизнь, предотвратили 
преступление или помогли 
сделать жизнь в Эстонии 
безопаснее. В этом году ге-
роических поступков было 
рекордное количество – 108.

По словам члена руковод-
ства If Kindlustus Артура 
Прауна, компанию «Ищем 
героев» создали для того, 
чтобы люди замечали вокруг 
себя хороших и смелых лю-
дей. На основе скопившихся 
историй, Артур отметил, что 
люди замечают таких и им 
не безразличны героические 
поступки.

«Затейщик года» Эрвин 
Оргметс – 26-летний юноша 
из Виру-Нигула. Не смотря 
на работу, он является актив-
ным добровольцем, участву-
ющим сразу во всех органи-
зациях, которые мы только 
можем представить, связан-

МЕРГЕ ЗАЙДУЛЛИН ОБ ЭРВИНЕ:
Вижу в Эрвине амбициозного, целеустремлён-
ного и активного юношу. Прошлой весной он 
стал руководителем спасательной команды. 
Будучи опытом помощником полицейского и 
являясь экспертом в этой области, было раз-
умно с его стороны взять на себя развитие 
нашей морской спасательной команды. Зимой, 
в последние месяцы прошлого года, прошли 
курсы морского спасателя первой степени. 
Весной нужно будет ещё сделать права на 
управление малым судном, затем пройти курс 
руководителя командой и тогда можно будет 
приступить к делам. Наша команда возложи-
ла на Эрвина большие надежды.

ные с безопасностью. Эрвин 
активный помощник поли-
цейского, добровольный 
земной и морской спасатель, 
доброволец в бригаде ско-
рой помощи и член Kaitseliit 
(Союз Обороны). В добавок к 
этому, в прошлом году Эрвин 
принимал активное участие 

в тушении лесных пожаров 
и спас в минувшем августе 
на пляже Кясму 70-летнего 
мужчину, на которого наехал 
катер во время плавания.

Источник: 
Kindlustusuudised.ue
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12 лет я проработала смен-
ным мастером на произ-
водстве, работа была очень 
интересная, но не было 
возможности для развития. 
Моим самым большим жела-
нием было работать в таком 
месте, где результат будет за-
висеть только от меня.

Поэтому я пошла учиться в 
Lääne- Viru Rakenduskõrgkool 
на малого предпринимателя, 
закончила ее и параллельно 
закончила базовый курс пер-
манентного макияжа, а затем 
моделирование бровей, lash 
lift и т.д. 

Естественным шагом впе-
ред было открытие своей 
фирмы и начало самостоя-
тельной предприниматель-
ской деятельности. На дан-
ный момент я работаю на 
полставки в Азериском цен-
тре красоты и здоровья (Ке-
сктянав 5) в салоне My Magic 

Эвелин Васильева - хороший и 
энергичный творец красоты

что такое myMagic Trendnails 
и что он делает в азери?

пособие за трудоустройство несовершеннолетнего 
Работодатели, которые предлагают работу молодёжи в 
возрасте 13-16 лет, могут ходатайствовать в кассе по без-
работице о пособии за трудоустройство несовершеннолет-
него.  Пособие выплачивается с целью повысить возмож-
ности несовершеннолетних для работы и способствовать 
получению ими навыков работать и опыта работы.

Пособие выплачивается периодично, задним числом за 
прошлый календарный год в первом квартале текущего 
года. Поэтому для того, чтобы получить пособие за про-
шлый календарный год, нужно подать ходатайство не позд-
нее 31 марта текущего года. 

Условия ходатайства на пособие можно прочитать на до-
машней странице Эстонской Кассы по Безработице.

Пособие за трудоустройство несовершеннолетнего — это 
государственная помощь, о которой можно получить доп. 
информацию на домашней странице Министерства по фи-
нансам. Пособие за трудоустройство несовершеннолетне-
го, софинансируются из Европейского Социального фонда 
Европейского союза на основании приказа министра здо-
ровья и труда от 04.12.2014 под номером 222 «Оказание ус-
луг рынка труда для предоставления лучших возможностей 
участия в занятости».  

сообщение

День рождения Эстонской респу-
блики с точки зрения ребёнка
Азерийский детский сад:
Дети группы «божья коровка».
• На дне рождения играют, кушают солёное, печенье и 

торт.
• Люди носят полосатую одежду, как флаг Эстонии.
• Это большой праздник. Делаем подарки для Эстонии.
• Все танцуют и детский сад тоже.
• Дети играют в игры со скакалкой.

Дети 4-5 лет:
• Делаем флаги Эстонии, украшаем стены, дарим подар-

ки.
• 101 – это много, станет моложе.
• Зимой выносят стол на улицу, ставят на него торт с чаш-

ками, рядом стулья.
• Дарят подарки, играют, поют. Стулья поднимают вверх.
• Едим торт.
• Нужно веселиться, играть, танцевать. Деда Мороза тоже 

позвать нужно. Поставим палатку, где можно кушать 
гамбургер.

• Поём: «С днём рождения тебя.» Должны подарить мно-
го машин.

• Дарить нужно подарки с игрушками. Трансформеров.
• Поздравляем, едим торт.

Кундаский детский сад. Группа «сипсики»:
• У неё 1, ноль и 1 один.
• Не знаю никого другого, кому было бы 101 год, разве что 

длинной ёлке.
• Она очень старая, но красивая.
• Она всё-таки очень стара.
• Но всё-таки Эстония большая и молодая.
• Это замечательно, ведь тут уже можно выращивать свою 

еду, быть умным, кататься на машине и строить снеж-
ную крепость.

ловля рыбы, посвященная 101 годовщине 
Эстонской республики

У Азериского пруда 23 февраля в 10.00.
Приглашаем всех: женщин, мужчин и детей. Приходите 

всей семьей и берите с собой друзей!
Главный приз получит тот, кто словит рыбу, вес которой 

будет ближе всех к 101 грамму. Если рыб весом 101 грамм 
будет больше, чем одна, то будет также оцениваться внеш-
ний вид, как рыбы, так и рыбака.

Любители рыбной ловли из Кунда и Виру- Нигула про-
сим вас связаться с Юри Шипиловым для организации об-
щественного транспорта по телефону 53 907 407.

сообщение

ОБЪЯВЛЕНИЕ ОБ УСЛУГАХ ТРУБОЧИСТА
ИНФОРМАЦИЯ ПО ТЕЛЕФОНУ +372 5560 4046

Trendnails мастером по красо-
те и на полставки торговым 
представителем предприятия 
My Magic Trendnails.

Работа на одном месте не 
подходит для меня на 100%, 
поэтому я приняла вызов 
стать торговым представите-
лем. Две совершенно разные 
сферы деятельности, но обе 
все-таки связаны с красотой. 
Если в салоне моей основной 

работой является перманент-
ный макияж (брови, глаза, 
губы), lash lift и моделирова-
ние натуральных бровей (по-
краска, удаление воском, вы-
щипывание), то, как торговый 
представитель я представляю 
международный бренд по 
уходу за ногтями My Magic 
Trendnails. Подумать только, 
что такое предприятие уко-
ренилось в нашем маленьком 
Азери, а также нашло место 
для производства, складиро-
вания и центра проведения 
обучения.

Кроме того, получили боль-
шую популярность и мои 
обучения, а именно начинаю-
щие, которые хотят научиться 
моделировать красивые бро-
ви и завивать свои ресницы, 
находят своей путь ко мне 
и проходят уже профессио-
нальное обучение под моим 
руководством.

Каждая женщина хочет 
быть красивой. Самая боль-
шая проблема в современной 
жизни- нехватка времени. 
Именно поэтому все больше 
женщин посещают салоны 
красоты - также и в Азери да 
и вообще к нам ходит много 
жителей ближайших дере-
вень и городов. На данный 
момент самыми популярны-
ми являются перманентный 
макияж, Full Glam или иде-
альные брови и Lash Lift или 
завивка натуральных ресниц. 
Все услуги создают натураль-
ный образ, в то же время для 
его сохранения надо только 
посещать салон красоты один 
раз в месяц.

Приглашаем всех в Азе-
риский центр красоты и здо-
ровья, где кроме меня еще 
работает ногтевой техник, 
парикмахер, массажист, опто-
метрист.

Многие спрашивали, что 
делают эти молодые люди в 
бывшем здании азерийского 
самоуправления? Почему они 
решили переехать из города 
обратно сюда? Чтобы отве-
тить на эти вопросы, нужно 
немного вернуться в про-
шлое.

На дворе был 2014 год и 
члены руководства My Magic 
OÜ Койт, Герли и Глафира 
пришли к выводу, что город-
ская жизнь им не по душе, и 
такая среда не подходит для 
детей, выросших в деревне. 
С Азери нас всех связывает 
прошлое и семья. В то вре-
мя, мы занимались продажей 
профессиональных средств 
по уходу за ногтями, под 
управлением немецкой фир-
мы. Товар и цену определяла 
основная фирма. Эти рамки 
исключали индивидуальный 
подход к каждому клиенту, 
гибкость и отзывчивость.

Поэтому, мы находились 
перед выбором: продолжать 
работать так, как нам не нра-
вится и не хочется или поме-
нять что-то кардинально.

Пришло время, и мы ре-

шили, что создадим свою, 
абсолютно независимую 
линию изделий «myMagic 
Trendnails», что позволит нам 
заказывать то изделие, кото-
рое мы хотим, и которые нуж-
ны нашему рынку, а также на-
значать свои цены и создавать 
свой каталог.

Чувство было очень силь-
ным! Прямо как у осво-
бождённой из клетки птицы, 
которая наконец-то попала на 
свободу. Мы стали свободны-
ми, полны энергии и ориен-
тированы на клиентов, а не 

на фирму. В добавок ко всему, 
это позволило нам занимать-
ся предпринимательством 
вне зависимости от нашего 
местоположения.

Сегодня, четыре с полови-
ной года спустя, наше пред-
приятие выросло, и его стали 
признавать на уровне Эсто-
нии среди других постав-
щиков профессиональных 
средств по уходу за ногтями. 
Наши магазины находятся в 
Таллинне, Тарту, Пярну, Нар-
ва, Раквере, Пайде, Вильян-
ди, Азери и Хельсинки. У нас 

также есть именные салоны 
красоты, которые расположе-
ны в Таллинне, Тарту, Пярну 
и Азери.

В Азери находится наша 
главная контора и склад. 
Тут находится центральный 
склад, где производится под-
готовка и транспортировка 
товара в торговые предста-
вительства, а также, тут ве-
дётся вся административ-
ная деятельность myMagic 
Trendnails. В Азери мы также 
предлагаем разные космети-
ческие и персональные ус-
луги. Тем самым, мы уже со-
здали 7 новых рабочих мест в 
Азери.

Услуг красоты в Азери 
предостаточно: специалист 
по маникюру, парикмахер, 
специалист по бровям и рес-
ницам, перманентный маки-
яж, массажист и визажист.

Кроме средств по уходу за 
ногтями, в нашем магазине 
в Азери можно найти про-
фессиональную косметику и 
средства по уходу за волоса-
ми из Германии.

Наталие Нейгла и аймур такк 
получили признание уезда

31 января прошло уездное 
мероприятие награждения, 
где получили признание два 
активных человека из нашей 
волости. Руководитель Кун-
даского Школьного театра 
Наталие Нейгла получила 
премию «Жизненная ра-
дость» от группы экспертов 
KULKA Lääne-Virumaa, а 
дизайнер Аймур Такк полу-
чил премию «Творчество». 
Вдобавок к этому, благодаря 
своим достижениям, Аймур 
Такк был номинантом на 
титул «человек года» в Ляэ-
не-Вирумаа.

Наталие Нейгла закончи-
ла Вильяндискую Школу 
Культурного образования 
по специальности культур-
ный работник и постанов-
щик любительского театра, 

закончила магистратуру в 
Таллинском Педагогическом 
Институте по специальности 
методик культурного образо-
вания. За 40 лет работы она 
была постановщиком как в 
детской, так и взрослой труп-
пе, а также помогала разви-
тию креативности у несколь-
ких поколений. С уходом на 
пенсию, Наталие продолжила 
искать пути применения сво-
ему творчеству. Таким обра-
зом, она стала руководителем 
Театра Кундаской Общей 
гимназии, став превосход-
ным постановщиком. Театр 
начал свою деятельность с 
2013 года, целью театра ста-
ло - улучшить актёрское ис-
кусство и развить творчество 
среди молодёжи. Наталие яв-
ляется фундаментом школь-

ного театра. Она страстно 
относится к своей работе и 
вкладывает в неё свою душу. 
Она очень любит работать с 
молодёжью и каждый день 
придумывает новые заня-
тия. Своей целеустремлён-
ной деятельностью она была 
отмечена как на местном, 
уездном, так и на государ-
ственном уровне. На данный 
момент она руководит тремя 
труппами: начальной, основ-
ной школой и гимназией. Под 
руководством Наталие Нейг-
ла школьный театр добил-
ся больших успехов в 2018 
году на XII конкурсе поэзии 
«Tuulelapsed 2018», посвя-
щённый Бетти Альвер (один 
лауреат и две премии за вы-
ступление), на XVII театраль-
ном дне начальных классов 

имени А. Паю (специальная 
премия за костюмы, премия 
за оформление сцены и пре-
мия за актёрское мастерство) 
и на Государственном фе-
стивале школьных театров 
«Väike Lava» (главная премия 
и премия за актёрское мастер-
ство).

Аймур Такк является вы-
пускником Эстонской Ху-
дожественной академии, 
участник победного проекта, 
получивший три золотых 
приза от Премии Дизайнеров 
Эстонии в 2018 году. Благода-
ря успешному дизайнерскому 
конкурсу, он недавно начал 
учёбу в Швейцарии в Лозан-
не, где он будет учиться сле-
дующие два года.

Поздравляем вас! 
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Наступил Год эстонского 
языка и вновь перед выбора-
ми возник вопрос о создании 
единой эстонской школы. Это 
означает, что дети с эстонским 
и русским родными языком 
будут учиться в одной школе 
на эстонском языке. Будучи в 
курсе с жизнью образования 
в Кунда, я понимаю, что эта 
вновь поднятая проблема не 
будет нас касаться. Так как 
в образовательных учрежде-
ниях города Кунда русские 
и эстонские дети учатся в 
единой языковой среде года-
ми. Уже тогда, когда я в 2003 
году поступила на работу в 
Кундаский детский сад, в дет-
ском саду не было отдельно 
разграниченных групп с рус-
ским языком обучения. Также 
и Кундаская общая гимназия 
не открывала больше классов 
с русским языком обучения. 
На данный момент в учебных 
учреждениях города Кунда 
обучаются также дети, при-
бывшие с наплывом эмигран-
тов из третьих стран. Все это 
происходит в одной школе и 
на эстонском языке. Каждый 
педагог образовательного 
учреждения города Кунда в 
той или иной степени сталки-
вался с необходимостью под-
держать и развить ребенка с 
эстонским языком как вто-
рым языком обучения.

Осмелюсь утверждать, что 
чем в более раннем возрасте 
ребенок начнет изучать дру-
гой язык, тем легче сформи-
руется этот навык. Основа из-
учению языку закладывается 
в детском саду. Для поддерж-
ки изучения языка необходи-
мы также различные опорные 
системы, которые были обо-
значены после проведения в 
2012 году исследовательской 
работы в Кундаской общей 
гимназии и детском саду. 
Например, учителя детского 
сада считали, что необходимо 
наличие учителя эстонско-
го языка как второго языка. 
Детский сад смог создать 
данную должность с частич-
ной нагрузкой. Последние 
четыре года мы, как учителя 
эстонского языка, с учитель-
ницей Катрин смогли тянуть 

родной язык кулЬтуРнЫй календаРЬ

сообщение

Вс 17 февраля в 12:00 около Кундаского Стадиона
Снежный семейный день: СНЕЖЕНЫЙ ГОРОД КУНДА 
2019
Вт 19 февраля в 19:00 в Кундаском Городском Клубе
Клуб интеллектуальной викторины (Mälumänguklubi)
Вс 24 февраля в 7:30 в Виру-Нигула
Построение Союза Обороны, утреннее кофе и концерт в 
народном доме
Вс 24 февраля в 10:00 около кундаского памятника Осво-
бодительной войне
Минута памяти и возложение венков
Вс 24 февраля в 11:30 в Кыртсиалусе
Минута памяти и возложение венков
чт 28 февраля в 19:00 в Кундаском Городском Клубе
Кино: «Tõde ja õigus»
пт 8 марта в 18:00 в Кундаском Городском Клубе
Вечер только для женщин
сб 9 марта в 12:00 около Азерийского Народного дома
Масленица (vastlapäev)
сб 9 марта в 20:00 в Виру-Нигуласком Народном доме
Праздник Ретро
Вт 12 марта в 19:00 в Кундаском Городском Клубе
Клуб интеллектуальной викторины
чт 14 марта в 19:00 в Кундаском Городском Клубе
Кино: «Johannes Pääsukese tõeline elu» («Настоящая жизнь 
Йоханнес Пяэсуке»)
сб 16 марта в 14:00 в Азерийском Народном доме
Шоу моды
Вс 17 марта в 12:00 в Виру-Нигуласком Народном доме
Праздник пенсионеров

азериская библиотека сообщает
21 февраля в 15.00 в Азериской библиотеке состоится 
встреча с Вируским собирателем Самуэлем Голомбом. В 
программе лекция о собирательстве «Увлечение или бо-
лезнь». Также будет возможность познакомиться с коллек-
цией самого собирателя.

В феврале Азерискую библиотеку украсят картины с ал-
мазной вышивкой. Автор выставки заведующая библиоте-
ки в Ийзаку Хилле Вяльяотс.

5 февраля в Азериской библиотеке откроется почтовый 
пункт. Почтовый пункт работает по Вт, Ср, Чт, Пт, Сб с 
10.00 до 14.00. По Вс и Пн закрыто. Азериский почтовый 
пункт оказывает следующие услуги: письма, оплаты, по-
сылки, заказ периодики, розничная продажа.

эту повозку. Запланирован-
ная учебная деятельность на 
эстонском языке ведется для 
двуязычных детей в возрасте 
4- 7 лет дважды в неделю в 
маленьких группах.

Я заметила, что двуязычие 
развивается и формируется у 
каждого ребенка по - разному, 
а также легко осваивается в 
том случае, если это прохо-
дит играючи и спонтанно. То, 
насколько хорошо ребенок 
усвоит другой язык, зависит 
от многих других факторов: 
возраст ребенка, темпера-
мент, характер, наследствен-
ные способности, жизненная 
среда и, конечно, от семьи. 
Чем младше ребенок, тем 
больше у него возможности 
для полного усвоения и вла-
дения языком, но это дей-
ствует только в том случае, 
если обучение правильно 
организовано. Также индиви-
дуальный подход со стороны 
учителя способствует более 
основательному усвоению 
другого языка.

Опираясь на учебную про-
грамму дошкольных учеб-
ных учреждений обучение 
двуязычных детей эстонско-
му языку в детских садах с 
эстонским языком обучения 
проходит или с помощью ин-
тегрированной деятельности, 
индивидуальной работы или 
при использовании полной 
методики языкового погруже-
ния, разговаривая с ребенком 
только на эстонском языке.

В Кундаском детском саду 
дети изучают язык в группе 
с эстонским языком обучения 
помимо интегрированной де-
ятельности еще и при помо-
щи запланированной учебной 
деятельности на эстонском 

языке. Как учитель группы 
и преподаватель эстонского 
языка при обучении детей 
эстонскому языку в детском 
саду исхожу из следующих 
принципов:

Ребенок изучает язык при 
помощи игры - учебную дея-
тельность на эстонском языке 
планирую по возможности 
в игровой форме, исполь-
зую различные игры, песни 
и настольные игры. Так как 
песни основываются на мно-
гократных повторениях, то 
это очень хороший учебный 
материал для изучения эстон-
ского языка. Мне кажется, что 
лучшая настольная игра для 
изучения эстонского языка - 
это игра в бинго. Так как го-
товых тематических игр нет, 
то я сама составляю их при 
помощи компьютерных тех-
нологий. Они стали для детей 
любимыми, поэтому осмели-
ваюсь их советовать для игр 
дома.

Ребенок учит язык, если он 
мотивирован. Ребенок моти-
вирован в детском саду тем, 
что ему надо общаться со 
сверстниками и нахождением 
общих тем. Здесь советую вне 
стен детского сада создавать 
ситуации, где у ребенка воз-
никнет необходимость разго-
варивать на эстонском языке, 
общаться с эстонскими семь-
ями. Помню об одной разви-
вающей беседы с родителя-
ми ребенка, когда родитель 
сам умел найти решения для 
поддержки языковых умений 
детей. По детям заметно, что 
если у него есть эстоноязыч-
ные партнеры для игр вне 
детского, то языковые навыки 
ребенка развиваются лучше, 
а если ситуация обратная, то 

хуже. Это означает, что ребе-
нок учит язык, общаясь, важ-
но подглядывание и обучение 
у партнера по общению.

Ребенок учит язык при по-
мощи органов чувств и прак-
тической деятельности. Все 
сферы деятельности - еже-
дневная деятельность, музы-
ка, подвижная деятельность, 
сказки, ручная деятельность 
и т.д. поддерживают ребен-
ка в изучении языка. Поэто-
му важно посещать детский 
сад, где ребенок занимается 
с учителем группы и своими 
сверстниками, слышит кор-
ректный эстонский язык, дей-
ствует на основе эстонской 
речи, пробует выражать себя 
на эстонском языке. Учителя 
используют для более легко-
го понимания языка нагляд-
ность (картинки, предметы, 
видеоматериалы), мимику, 
жесты, язык тела, интонацию, 
ритм. Ребенок, который часто 
отсутствует в детском саду, не 
получает много из этого.

Ребенок изучает язык в раз-
носторонней эстоноязычной 
среде. К этому относятся раз-
личные учебные походы, по-
сещения театра, деятельность 
на улице, видео, презентации 
и т.д. В век Интернета ис-
пользую в своей учебной дея-
тельности и эти возможности. 
Для изучения эстонского язы-
ка детьми дошкольного воз-
раста создана интернет стра-
ница www.mudila.ee, которую 
по возможности используем с 
детьми в учебной деятельно-
сти. Советую использовать их 
дома с детьми.

Роль учителя, детского сада 
и школы очень важна, но 
роль родителя не менее важ-
на. Если хотите, чтобы ребе-
нок выучил эстонский язык, 
предложите ему поддержку и 
пример. Сохраним эстонский 
язык и поддержим изучаю-
щих язык!

Хели лаук
уЧителЬ гРуппЫ «кийсуд» и 
уЧителЬ Эстонского ЯзЫка 

длЯ двуЯзЫЧнЫХ детей
 

MTÜ VIRUMMA 
KOOSTÖÖKOGU объявляет тур 
подачи ходатайств пособий для 
проектов групп деятельности 
LEADER

Заявления о ходатайстве пособий на проект можно предо-
ставить через e- pria 

с 4 по 15 марта 2019 года.
ОТКРЫТЫ СЛЕДУЮЩИЕ ГРУППЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
1 ГРУППА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. Развитие микропредпри-

нимательства
2 ГРУППА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. Развитие услуг и товаров, 

связанных с туризмом
3 ГРУППА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. Применение принципов 

«умной энергетики»
4 ГРУППА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. Повышение компетенции 

района
5 ГРУППА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. Активизация и привлече-

ние молодежи
Срок оценки ходатайств, проектов не позднее 3 марта 

2019 года.
Инфодни для ходатайствующих: 31 января 2019 в госте-

вом центре Кыртсиалуне, 4 февраля 2019 года в Центре от-
дыха Мыэдаку и 7 февраля 2019 года в Кивиыли в кафе К5, 
все мероприятия начинаются в 17.00.

Более подробная информация о ходатайствовании на 
www.viko.ee и www.pria.ee.

Регистрация на инфодни info@viko.ee.

VNT

сообщение

о катании на лыжах 
Лыжные гонки по пересе-
ченной местности всегда 
были нашим национальным 
спортом, благодаря победам 
в котором в последние деся-
тилетия были прикованы к 
телевизору и те людей, кото-
рые регулярно не занимались 
спортом в кресле. Времена, 
когда за шесть дней олим-
пийских игр мы получали 
три золотые медали (!), такой 
удачи в ближайшее время 
ждать не стоит - по крайней 
мере, в классических зимних 
видах спорта. Стоит только 
надеяться на появление но-
вых видов зимнего спорта и 
талантов, например, как фри-
стайлист Келли Сильдару.

Большой спорт - это часть 
спорта, вершина пирамиды. 
Вершины это те, кто моти-
вирует маленьких мальчиков 
и девочек стать следующими 
Андрусами и Кристинами. 
Для того, чтобы возникли 
предпосылки для становле-
ния рекордсменом, должно 
быть огромное трудолюбие 
и желание трудиться, конеч-
но, какая-то часть таланта и 
удачи. Без поддержки родите-

лей и семьи пробиться очень 
тяжело, независимо от того 
имеем ли мы дело с рекор-
дсменом или какой- то другой 
активной деятельностью. Для 
того, чтобы школьник был 
физически активным и ре-
гулярно принимал участие в 
спортивных кружках и круж-
ках по интересам, должен 
получать толчок дома. В пе-
риоды, когда ребенок устает, 
недостаточно мотивирован 
или не может найти баланс 
между школой и трениров-
ками, именно семья должна 
поддерживать и вдохновлять 
молодого человека, чтобы 
под воздействием эмоций 
тренировки не были бы бро-
шены. Активный образ жиз-
ни и движение дает как силу 
духа, так лучшее физическое 
самочувствие.

Говоря о спорте в уличных 
условиях, должны, к сожале-
нию, признать, что в нашей 
волости с катанием на лыжах, 
с лыжней и тропами здоровья 
не все в порядке. Ухоженные 
и отмеченные тропы очень 
привлекательны. У нас очень 
красивая природа и условия, 

которые мы должны умело 
реализовать. Программа раз-
вития волости Виру- Нигула 
также разрабатывает лучшее 
использование прибрежной 
среды, создание туристиче-
ских троп и троп здоровья. 
На данный момент надо со-
гласиться с ситуацией, когда 
самые серьезные любители 
лыжного спорта должны свы-
кнуться с тем, что надо ездить 
зимой в соседние самоуправ-
ления или согласиться на ма-
ленькие круги вблизи нашей 
волости, школ и спортивных 
зданий. Очень надеемся, что 
ситуация в ближайшее вре-
мя изменится. Совместная 
работа с владельцами земель 
и RMK приведет к тому, что 
сможем создать в волости 
тропы здоровья, о которых 
сможем заботиться круглый 
год, в том числе лыжню, на 
которой уважающие здоровье 
туристы и народные спор-
тсмены смогут проходить ки-
лометры. 

Несмотря на то, что наша 
инфраструктура недостаточ-
но хороша, призываю всех 
наслаждаться природой и ис-

пользовать белые выходные 
для проведения на природе. 
Особенно нынешней зимой, 
которая необычно снежная. 
Эстонцам свойственно, что 
если снега нет, то это плохо. 
Если снега слишком много, 
то вновь возникает проблема 
- так оно и есть. Сосредоточь-
тесь на положительной сто-
роне снега, возьмите детей 
и внуков и идите гулять или 
кататься на лыжах. В случае, 
если младшим поколением 
первые шаги на лыжах еще 
не усвоены, покажите поло-
жительный пример и научи-
те, как «катались в наше вре-
мя». В среднем малоснежные 
зимы и маленькое количество 
уроков по катанию на лыжах 
в учебной программе, тем бо-
лее способствуют организа-
ции дополнительных уроков 
с семьей. Наслаждайтесь кра-
сивой лыжной погодой до тех 
пор, пока весна не постучится 
в дверь. 

айнаР сепник
РуководителЬ споРта 
волости виРу- нигула
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Суровая, заснеженная зима и 
морозы - причины возникно-
вения усталости у людей.

Мы, народ севера, очень 
положительно относимся к 
кофе, так как этот напиток 
бодрит нас. Многие спраши-
вают, сколько кружек можно 
выпить в день? По-настоя-
щему правильного ответа 
нет, поскольку люди очень 
разные. Есть и те, кому кофе 
пить противопоказано.

Максимальная дневная 
доза кофеина для здорового, 
взрослого человека — это 400 
мг, то есть 3-4 чашки кофе, в 
зависимости от его концен-
трации.

Употребление кофе в боль-
ших количествах может при-
вести к бессоннице, тревоге, 
нарушениям пищеварения 
и перегрузке сердца. После 
употребления большой дозы 
кофе может возникнуть ещё 

большая усталость и сниже-
ние внимательности.

Вместо кофе рекомендуется 
пить зелёный чай, в котором 
также содержится кофеин.

Конечно же, заменять кофе 
на энергетический напиток - 
плохая идея.

Внимание! Употребление 
кофе высвобождает нейроме-
диатор под названием дофа-
мин. Этот гормон может вы-
звать зависимость, поскольку 

он вызывает чувство удовлет-
ворённости. Если в больших 
количествах мозгу предоста-
вить этот гормон, то он никог-
да не забудет его источник. 
После того, как удовольствие 
от чашки кофе проходит, мозг 
начинает думать уже о следу-
ющем приёме.

Наслаждайтесь в меру!

Внимательный 
гражданин заметит
Уважаемые владельцы собак. Напоминаем вам, что во вре-
мя прогулки с вашим домашним любимцем на вас распро-
страняется обязанность убирать фекалии за своей соба-
кой, даже если вы находитесь на территории квартирного 
товарищества. Волостная управа получила много жалоб 
именно сейчас во время таяния снега, когда весь, собрав-
шийся за полгода материал начал бросаться в глаза. Будем 
относиться к своим согражданам с пониманием и будем 
убирать за собой и своими домашними любимцами!

24 февраля Кундаский 
спортивный центр закрыт

 
Изменение в расписании городской бани:
Мужчины - 22 февраля, Пт с 15:00 до 19:00
Женщины - 23 февраля, Сб с 14:00 до 18:00
 
С Днём рождения республики!

«Viru-Nigula Teataja» по-
сетил вместе с представи-
тельством Союза Само-
управлений Ляэне-Виру 
дружественный уезд Вест-А-
гдер и город Кристиансанд. 
Дружба длится уже 24 года, 
а также она принесла много 
полезных проектов, как на-
пример ученический обмен 
в профессионально-техниче-
ских училищах и музыкаль-
ные и культурные стипендии. 

Встретились с жительни-
цей этого города, эстонкой 
Майа-Лииса Аас и спросили 
про повседневную жизнь в 
Норвегии. 

Меэли Ээльмаа: “Норве-
гия для эстонца как страна 
мечты, где всё идёт гладко. 
Люди получают хорошую 
зарплату и проблем нет. Ты 
прожила в Кристиансанде 14 
лет. Как на самом деле здесь 
живётся? Чему могли бы нор-
вежцы научиться у эстонцев? 
Исключим тему э-страны. Ка-
кие были бы твои три совета 
эстонцам, которым они могли 
бы поучиться и одолжить у 
норвежцев?” 

Майа-Лииса Ааси: “Вы на-
верняка слышали поговорку: 
“ Всё в порядке как в Норве-
гии.” Было бы хорошо, если 
бы так оно и было на самом 
деле! Эстонцу не легко в Нор-
вегии. Мы приехали сюда до-
бровольно и должны самосто-
ятельно со всем справиться. 
Факт в том, что природа здесь 
прекрасна, зарплаты лучше, а 
также мы сами молодцы!

Выучим язык и найдём ра-
боту, и кто хочет, тот получит. 
Хотя не сразу. Конкуренция 
жёсткая даже для норвеж-
цев. Обычно все ищущие ра-
боту должны были работать 
не менее трёх лет, перед тем 
как получить основную ра-
боту. Многие люди, особенно 
женщины, работают тут на 
пол ставки. Есть ряд причин, 
как со здоровьем, экономи-
ческим, а также семейных. 
Например, некоторые заняты 
с детьми, у других есть муж-
чины, которые зарабатывают 
достаточно, а другим не пред-
ложили полное рабочее ме-
сто или же имеются пробле-
мы со здоровьем. Работа на 
нескольких рабочих местах 
здесь очень распространена, 
так как многие вакансии объ-

Всё как в Норвегии 
являются на 30, 40, 50, 60 или 
80%. Тут я хочу похвалить 
эстонцев. В нашей культуре 
работа была удостоена чести, 
и мы хватаемся за работу ещё 
больше, чем норвежцы. Мы 
работаем с душой хорошо и 
качественно, а также по нача-
лу мы очень скромны. Оплату 
мы просим позже. Мы ценим 
хорошие отношения с колле-
гами и то, что у нас вообще 
есть работа. К сожалению, 
я заметила, что норвежцы 
воспринимают ситуацию 
как должное, потому что мы 
всё-таки иммигранты. 

В Эстонии тема с имми-
грантами не особо позитивна. 
В Норвегии это очень попу-
лярно и быть иммигрантом 
гордо! Лично меня делает эта 
ситуация завистливой. Они 
приезжают сюда за укрыти-
ем и помощью. Это вызыва-
ет сострадание. Но государ-
ственное пособие для них 
настолько велико, что они 
объединяются в свои груп-
пы и их интеграция является 
большой проблемой для нор-
вежцев. 

Помню 2004 год, когда на-
чала вместе с другими имми-
грантами изучать норвежский 
язык. Ходила каждый день по 
пять часов в школу с осени до 
лета и окончила курсы Бер-
генским тестом, чтобы посту-
пить в университет. Моя цель 
состояла в том, чтобы выяс-
нить, соответствует ли моё 
образование в Вильяндиской 
академии культуры здешнему 
учительскому образованию. 
(Когда я была в основной 
школе я поняла, что мои уро-
ки музыки для 9-го класса со-
ответствуют уровню, которые 
я преподавала 5-му классу 
в Пярнуской малой свобод-
ной школе.) Единственной 
проблемой было языковое 
самовыражение (даже не пе-
дагогическое). Эстонцы мо-
гут гордиться и чувствовать 
себя более уверенно относи-
тельно образования, которое 
нам предлагают в Эстонии. Я 
думаю, что студентам по об-
мену есть чему поучиться с 
обеих сторон, и лично я ценю 
этот опыт.

В 2003 году я поступила в 
Международную Высшую 
школу Дании, где было 60 
учеников из разных стран. Я 

нет сменной обуви или празд-
ничной рубашки. Спортивная 
одежда в повседневной жиз-
ни является нормой во мно-
гих профессиях. Женщины 
сами открывают себе дверь и 
уверенно шагают на ровне с 
мужчинами, вместе с равны-
ми зарплатами.

Ко всем людям относят-
ся одинаково вежливо и с 
улыбкой. Особое внимание 
уделяют беженцам и инвали-
дам. Хорошо, что занимаются 
лечением алкоголизма, нар-
котической зависимостью, 
и другими зависимостями. 
Принять участие в различных 
проектах можно через толоки 
или при вербовки доброволь-
цев. Очень популярным явля-
ется сбор денег для красного 
креста, проблемных регионов 
через телепередачи и на ста-
новление крестником детей. 
Большинство девятиклассни-
ков полгода ходят в конфир-
мационную школу, где они 
получают большую сумму 
карманных денег или подарок 
от своих близких и родных. 
Это большой праздник, такой 
же большой, как 17 мая, День 
независимости Норвежского 
Королевства. Действительно 
впечатляющий праздник для 
жителей и туристов.

Норвежцам нравится но-
сить свою народную одежду. 
Это одежда, которую носят 
после дня независимости в 
лагеря, на юбилеи, крещения, 
свадьбы и во время иностран-
ных визитов. К сожалению, 
у них нет такого же восхити-
тельного праздника Танца и 
песни, как у нас в Эстонии.

Ещё некоторые сравнения: 
спорт важнее культуры и эко-
номика важнее природных 
ресурсов. Благосостояние 
отдельной личности и инди-
видуализм часто приводит к 
одиночеству и болезням. Но 
свобода, возможности и от-
ветственность — это всё же 
субъективные понятия. Всё в 
этой стране возможно – как 
добро, так и зло.

Но в заключении хотела 
бы сказать, что у меня по сей 
день Эстонское гражданство, 
что ассоциируется у меня с 
идентитетом. Я люблю Эсто-
нию и скучаю по своим роди-
телям, сёстрам и братьям из 
Пярну. Берегите друг друга, 
свою веру, свою землю и на-
род!»

Майа-Лийса Аасит (учи-
тель музыки и церковной 
музыки в Кристиансанде). 
Интервьюировала Меэли 
Ээльмаа (VNT) 7 февраля.

Foto: Maija-Liisa Aas

Foto: Meeli Eelmaa

Кофе бодрит!

получила один важный жиз-
ненный урок: мы все разгова-
риваем на разных языках и у 
нас разные культуры, но неза-
висимо от этого мы все - про-
сто люди. Это открытие до 
сих пор помогает мне. После 
этого, я отношусь к людям 
исходя не из их титулов, а их 
натуры, открытий, достиже-
ний, честности, дружествен-
ности, равноправности. На 
мой взгляд, это получается 
легче в Норвегии, чем в Эсто-
нии. Моё детство и школьные 
годы прошли во времена Со-
ветского Союза в Эстонии, 
когда мои родители всегда 
были правы, а их мнение вы-
зывало неприятные чувства.

Если ответить на ещё один 
вопрос, чему могли бы нау-
читься норвежцы у эстонцев, 
то я думаю, что эстонцы за-
ботятся о своей внешности 
гораздо больше. СПА сало-
ны, парикмахеры, маникюр, 
массажи – всё это тут стоит 
огромных денег, и норвеж-
цы не выделяют не денег, не 
времени на свою внешность. 
Они больше заинтересованы 
в недвижимости и спорте. 
У каждого среднестатисти-
ческого норвежца есть свой 
дом, лодка и хижина, куда они 

могут прийти на выходные с 
друзьями и семьёй. По моему 
мнению, Кристиансанд – это 
достаточно большой город 
(примерно 80 000 жителей), 
но по выходным и вечерам 
он словно вымерший. Куль-
турных мероприятий очень 
мало и билеты дорогие. Если 
вы хотите кого-нибудь встре-
тить, то стоит пойти в поход 
по тропам, потому что там 
люди открытые и вежливые. 
Здороваются и собирают му-
сор за другими.

Стоило бы упомянуть о 
сортировки мусора. Систе-
ма очень хорошо работает и 
всем по нраву. Тут каждый 
по отдельности сортирует 
картон, пластмассу, еду, стек-
ло и опасные отходы. Свал-
ка в Кристиансанде хорошо 
упорядочена. Мусор можно 
бесплатно сдать, и большая 
часть уходит на повторное 
использование в комиссион-
ные магазины или на перера-
ботку. В последнее время дет-
ские сады и школы всё чаще 
убирают мусор с пляжа, а 
изменении климата занимает 
большую часть в повседнев-
ных новостях. Кстати, дети в 
детском саду гуляют каждый 
день по 3 часа, не смотря на 

погоду. Тут говорят, что нет 
плохой погоду, бывает не под-
ходящая одежда. Конечно же 
воспитатели не ходят с зонта-
ми в руках, а играют вместе с 
детьми. К сожалению, у них 
нет таких восхитительных 
обедов в детских садов и шко-
лах, как в Эстонии. Но факт в 
том, что эстонская еда мне по 
душе и из-за этого кажется 
вкуснее и качественнее. Де-
тей отправляют утром вме-
сте с обеденным мешочком, 
и ужинают они только в пять 
часов, дома. Дети даже не 
спят во время обеда, только 
если им меньше восьми лет.

Родители всё меньше и 
меньше уделяют своим детям 
своё время. Тренировки по-
сле школы и забивание сво-
бодного времени – это очень 
популярное явление. Роди-
тели с радостью готовы пла-
тить, чтобы их дети ходили 
на кружки и школы культуры. 
В большинство случаях, до-
машние задания успевают 
делать в школах. Дневников 
здесь нет, только недельный 
график на А4 листке, кото-
рый оповещает о происходя-
щем в школе. Идя в театр или 
ступая на сцену музыкальной 
школы, не у кого и в мыслях 
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ученики Кундаской общей гимназии на зим-
нем чемпионате Эстонии в возрастных кате-
гориях U16 и U14
26 и 27 января состоялся зимний чемпионат Эстонии в 
возрастных категориях U16 и U14, на который от нашего 
уезда поехали: Риххард Водья, Бритте Кару и Нора Арон 
из состава KJK Vike. Самым успешным был Риххард Во-
дья, добившийся третьего места в эстафетном беге на 
4х200 метров среди участников KJK Vike.

Риххард был успешным и в забеге на 60 метров в воз-
растной категории U14, где с небольшим отрывом завое-
вал четвёртое место с результатом 8 минут и 52 секунды. 
В целом, Риххард участвовал в четырёх состязаниях (4х200 
м, 60 м, дистанция, бег на 60 м с препятствиями). Лучший 
результат Бритте Кару в команде был в беге с препятствия-
ми 4х200 м, где они заняли 6 место. Индивидуально Бритте 
показала лучший результат в толкании ядра (8 метров 57 
сантиметров, 8 место). Бритте также участвовала в четырёх 
состязаниях в возрастной категории U14 (прыжок в длину, 
толкание ядра, 60 м, 4х200). Нора Арон представляла уезд в 
трёх состязаниях в возрастной категории U16 (бег на 60 м, 
прыжок в длину и бег на 200 м).

С результатами можно ознакомиться поближе тут: 
http://www.ekjl.ee/uudised/eesti-u16-ja-u14-klassi-talviste-
meistrivoistluste-tulemused-1941

тРенеР меЭлис каРи

Риххард Водья с командой, завоевавший третье место в эстафетном 
беге (первый справа).

Благодаря нынешней исто-
рии об освещении дея-
тельности MTÜ Virumaa 
Koostöökogu читатели узна-
ют о заслуживающей внима-
ния деятельности любителей 
экологического и походного 
туризма. А именно, в этот раз 
мы побеседовали с Ингрид 
Кулигиной о действующем 
более 65 лет Походном клубе 
Алутагузе. Видно, что Ин-
грид на 100% удалось совме-
стить свое увлечение и боль-
шую страсть с работой - она 
единственный, помимо се-
зонных, постоянный работ-
ник Походного клуба Алу-
тагузе, а на данный момент 
еще  и президент Походного 
клуба Эстонии. На вопрос, 
как она добилась такого по-
четного титула, Ингрид отве-
чает с улыбкой: «Волостное 
собрание выбрало. Два года 
назад. Теперь уже идет по-
следний третий год.»

К экологическому и поход-
ному туризму Ингрид приоб-
щилась еще в школьные годы: 
«Кажется - это было в 1981 
году. Я увидела на школьном 
стенде объявление о том, что 
в походный клуб приглаша-
ются все любители туризма, 
с этого все и началось. На 
данный момент я содержу 
Походный клуб Алутагузе, 
чьей основной деятельно-
стью является движение на 
природе и походы, и ничего, 
кроме этого. Курсы, тури-
стические группы, учебные 
программы, походные круж-
ки при совместной работе со 
школами - это наша основная 
деятельность. По части напи-
сания проектов стоит упомя-
нуть, что в районе действия 
VIKO я по большей части не 
была в роли ходатайствующе-
го. С походным клубом мы 
являемся или реализаторами, 
или партнерами по совмест-
ной деятельности.» Так Ин-
грид в качестве поставщика 
услуг связана, например, с 
MTÜ Aseri Valla Huvitegevuse 
Seltsi двумя проектами. В 
рамках первого проводится 
обучение для руководителей 
походов, а в рамках второго 
проводятся дни походов для 
молодых людей; кроме того, 
проектом с Азериским спор-
тивным клубом, который 
обучает молодых тренеров 
по велосипедным и горным 
походам и своим проектом с 
MTÜ Virumaa Koostöökogu 
«Молодежь на болота».

Общие условия для эколо-
гического туризма в районе 
Ингрид считает подходящи-
ми: «Я бы сказала так, чем 
дальше время идет вперед, 
тем лучше становятся ус-
ловия. Конкретно нас все 
больше находят заказчики из 
Таллинна, которые хотят по-
знакомиться с местными воз-
можностями. По этой части 
природа была очень щедра 
к нам. По части партнеров 
по совместной деятельности 
хочу отдельно сказать, что в 
прошедшем году их в районе 
MTÜ Virumaa Koostöökogu 
стало больше, чем когда я ра-
ботала в Алутагузе. Их люди 
по организации туризма про-
делали огромную работу. 
Скажу, что за последние три 
года условия по организа-
ции экологического туризма 
в районе намного улучши-
лись.»

Индикатором успешности 
своей деятельности Ингрид 
считает увеличивающееся 

количество членов Походно-
го клуба Алутагузе, расту-
щее год от года количество 
партнеров по совместной 
деятельности и большой ин-
терес школ к обучающим 
программам, а также к по-
ходным кружкам: «В общих 
чертах о нашей деятельности 
можно сказать, что 1/3 нашей 
деятельности составляет об-
учение будущих гидов, руко-
водителей походов тренеров 
по походам, 1/3 деятельность 
направленная на местную об-
щину- учебные программы, 
дни походов, кружки/ трени-
ровочные походы- и 1/3 заказ-
ные туристические группы. 
Конечно, случались и недоче-
ты, но обратная связь до сих 
пор была все- таки положи-
тельной. Видимо и остальные 
поддерживают связь с теми, с 
кем нравится работать. Мне 
самой нравится то, что могу 
много времени проводить на 
воздухе. Конкретно во дворе. 
На природе.» Что касается 
молодых людей, то Ингрид 
приводит в пример дни по-

ходов, к которым изначально 
было очень настороженное 
отношение: «Было заметно, 
что больше ходят группами 
классы посреди рабочей не-
дели и во время уроков, по 
выходным было не так мно-
голюдно. Но сейчас это за-
метно продвинулось вперед, 
и я вижу, что есть на кого на-
деяться в будущем.»

Еще один важный аспект, 
который Ингрид нравится 
в своей деятельности и на 
который, смотря в широком 
масштабе и ставя перед собой 
цели, старается подчеркнуть, 
связь с общиной - как связь 
членов общины друг с дру-
гом, так и со своей родной 
местностью. Ингрид считает, 
что ее совместная работа с 
Азериским спортивным клу-
бом и Обществом волостной 
деятельности по интересам 
Азери удалась на «отлич-
но». «Какого- то массового 
экологического и походного 
туризма среди молодежи я 

со своим родным краем не 
связываю, но у нас есть опыт 
работы по одному проекту 
с Kirderanniku Koostöökogu, 
по окончанию которого кто-
то нашел себе применение 
в районе и остался на месте. 
В этом смысле я считаю, что 
на нашем рынке и в этой 
нише есть еще простор для 
деятельности и в данный мо-
мент в рамках действующих 
проектов еще и подходящие 
условия для развития - обуча-
ем гидов по экологическому 
туризму, руководителей по-
ходов, тренеров по походам; 
молодежь в рамках дней по-
ходов; прошлой осенью на-
чался еще один совместный 
проект с Айдуским спортив-
ным клубом, на котором обу-
чаем руководителей походов 
по воде.»

На вопрос, как Ингрид вы-
держивает в этом переплете-
нии различных проектов и 
разнообразных занятий, а так-
же, не сводит ли с ума бумаж-
ная работа, готов мгновенный 
ответ: «По характеру я стра-

тег, это очень важно в походе. 
Планирование и мышление 
наперед и видение полной 
картины. При написании 
и реализации проектов все 
тоже самое. Чтобы уметь най-
ти дорогу из пункта A в пункт 
Б, если на пути встретится 
какое- то препятствие. Также 
и в дорожном движении: если 
дорога закрыта на ремонт, то 
в пункт назначения надо все- 
таки попасть. В этом смысле 
это и во множестве различ-
ных проектов было осознан-
ной деятельностью - в нашем 
Походном клубе Алутагузе 
видение и знание, чего эколо-
гический и походный туризм 
в районе могут достичь. Так 
мы постепенно составляем 
ее по кусочкам и связываем 
эти действия между собой. 
И ведь так мы вместе со сво-
ими партнерами действуем 
для достижения этой великой 
цели.»

Для партнеров у Ингрид 
только слова благодарности: 
«Я могу сказать, что у нас с 
Походным клубом хорошая 
совместная деятельность 
с местными самоуправле-
ниями. Хотелось бы так-
же поблагодарить Virumaa 
Koostöökogu. Со стороны 
PRIA бумажной работы и так 
достаточно и VIKO со сво-
ей стороны по возможности 
упростило порядок подачи 
ходатайств - для предприни-
мателей. Настолько, насколь-
ко рамки PRIA это позволяют. 
Меры хорошо продуманны 
и ничего лишнего в техни-
ческом процессе подачи хо-
датайства и обсуждении нет. 
Получение дополнительного 
финансирования из VIKO 
скорее легче, чем в какой- 
либо другой группе деятель-
ности Leader.»

Если спросим, что явля-
ется самой большой целью 
Походного клуба Алутагузе 
или самой Ингрид, то Ингрид 
осмеливается поговорить не-
много о мечтах: «В будущем 
хотелось бы создать в райо-
не один хороший походный 
центр. Но для этого требуется 
большее инвестирование, да 
и больше времени тоже. До 
этого еще долгий путь.»

Желаем Ингрид сил. И на-
блюдайте за деятельностью 
Походного клуба Алутагузе- 
найдутся развлечения на лю-
бой вкус.

Деятельность общины через 
экологический и походный туризм

Молодёжь играла в баскетбол в Кунда
5 февраля в Кунда проводили пятичасовую игру по баскет-
болу 3х3 в двух залах. Из школ волости в целом участвова-
ло 21 команда (Кунда – 16, Васта – 3, Азери – 2). До меда-
лей добрались мальчики из Кундаской Общей Гимназии из 
6-7 классов: Мадис Ярвепере-Луйк, Каспар Кокк, Марго 
Ягант и Эрик Шумилов, заняв второе место. Третье ме-
сто заняли мальчики из 8-9 классов: Рауно Саар, Леннард 
Мирка, Иван Фёдоров и Михкель Мяги.

SPORT

звание чемпиона среди кадетов
Состоявшийся 9 февраля 2019 года в Ракверском спор-

тивном центре чемпионат среди кадетов по настольно-
му теннису принес Азерискому спортивному клубу две 
медали- ученица тренера Татьяны Чистяковой Кристина 
Андреева получила две медали: в одиночной игре сере-
бряную и золотую в парной игре вместе с Райли Нурк.

поХоДНыЙ Клуб алутаГузе
WWW.MATKAKLUBI.EE

FACEBOOK: ALUTAGUSE MATKAKLUBI
ALUTAGUSE@MATKAKLUBI.EE

телеФоН: +372 514 1692 
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TERVISESAAR OÜ при-
глашает вас на сеансы тера-
пии, которые помогут вам 
быть здоровым, счастливым 
и спокойным, а это, в свою 
очередь, укрепит ваш дух и 
тело.

Коротко о сеансах (но все же 
будет лучше узнать из лично-
го опыта).
Кристальный рэйки

Это вид мощной альтер-
нативной медицины, где ис-
пользуются принципы Рэйки, 
передавая универсальную 
жизненную энергию по ка-
налам, комбинируя древнюю 
мудрость и силу кристаллов. 
Рэйки, то есть исцеление пу-
тём прикасания ладонями, 
применяют на протяжении 
тысячелетий во всех циви-
лизациях. Это естественный 
способ человека помогать 
себе и другим. Энергия Рэй-
ки – это умная и интеллигент-
ная энергия, она движется 
туда, где в ней больше всего 
нуждаются, вплоть до перво-
начальной причины.

Вибрация кристаллов урав-
новешивает и выпрямляет 
энергию всего нашего тела. 
Энергия Рэйки усиливает и 
укрепляет весь процесс. Поэ-
тому результаты заметны.

Эта терапия работает как на 
физическом уровне, менталь-
ном, так и эмоциональном.

Рэйки хорошо работает в 
комбинации с традиционной 
медициной, и помогает улуч-
шить результат. Например, 
для быстрого восстановления 

после операции или во время 
химической терапии для под-
держания организма.

Подходит для тяжёлого пе-
риода жизни, когда заканчи-
вается желание что-либо де-
лать, помогает расслабиться и 
успокоить нервы, высвобож-
дает подавленные эмоции.

Снижает боль.
Кристальной Рэйки можно 

заниматься даже на рассто-
янии. Для того, чтобы полу-
чить от неё пользу, не нужно 
даже выходить из дома. Всё, 
что вам потребуется – это 
удобное место (без внешних 
раздражителей) и свободное 
время.

Противопоказаний у тера-
пии нет. Подходит для всех, 
вне зависимости от возраста 
и состояния здоровья.

Сеанс проходит в одежде.
Длительность сеанса 1-1,5 

часов.

Восточная мудрость гла-
сит: «заботЬся о сВо-
иХ НоГаХ болЬШе, 
чеМ о сВоЁМ лиЦе!»

Ноги должны носить нас 
всю жизнь, при этом, выдер-
живать всякие неудобства, 
такие как: закрытая обувь, 
длинные шпильки у женщин, 
возникший с возрастом или 
расстройством - лишний вес, 
длительное пребывание на 
ногах или сидячий стиль ра-
боты. Лучший способ пред-
ложить отдых для ваших ног 
и отблагодарить их, чтобы 
они и дальше выдерживали 
всю массу тела – это сделать 
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30. novembril 2017 toi-
mus rahvusvaheline inglise 
keele võistlus Best In Eng-
lish. Kokku osales 17 612 
õpilast 29 riigi 750 koolist. 
Tegemist on internetipõhise 
testiga, milles on esinda-
tud lugemis-, kuulamis- ja 
grammatikaülesanded. Tes-
ti eest oli võimalik kokku 
saada 98 punkti. Osalesid 
õpilased vanusevahemikus 
15-19 eluaastat. 

Euroopa Liidu riikide koo-
lide arvestuses sai Kunda 
Ühisgümnaasiumist parima 
tulemuse Karl Naaber 10. 
klassist, kelle punktisumma 
oli 94, mis tagas talle 9462 
õpilase hulgas suurepärase 
67. koha.  Meie kooli paremu-
selt teise tulemuse saavutas 
12. klassi õpilane Allan Loo 
89 punktiga ning kolman-
dale kohale tuli abiturient 
Keitlin Räni 83,5 punktiga. 

Põhikooli õpilaste hulgas oli 
parim  Emilia Virkunen 9. 
klassist, kes saavutas 73,5 
punktiga tubli 4758. koha. 
Lisaks nimetatud õpilaste-
le tegid tubli tulemuse ka 
Tairo Tirmaste, Lauren Koz-
lov, Mirjam Onkel, Stiivo 
Uueni, Keili Kautlenbach ja 
Janar Sädeme. Kokku osales 
meie koolist rahvusvahelisel 
võistlusel 18 õpilast.

Ülalmainitud õpilased 

tegid meie kooli kümme 
paremat tulemust, kelle 
tulemuste summa põhjal 
moodustati koolide pingeri-
da. Euroopast osalenud 397 
kooli hulgas saavutati 244. 
koht 770 punktiga. 

Täname ja tunnustame 
kõiki õpilasi!

KRISTI ARON
KUNDA ÜHISGÜMNAASIUMI 

INGLISE KEELE ÕPETAJA

Suurepärane tulemus 
rahvusvaheliselt inglise keele võistluselt

PERSOONILUGU

TASUB TEADA

Tulumaksuvaba miini-
mum tõuseb 500 euroni 
kuus. 

Muudatuse mõjul suure-
nevad sissetulekud rohkem 
kui 500 000 inimesel. Kuni 
1200 eurot teeniv inimene 
saab praeguse korraga võr-
reldes kuus rohkem kät-
te kuni 64 eurot ja aastas 
kuni 768 eurot lisatulu. 
Alates 1200-eurosest bruto-
palgast hakkab 500-eurone 
maksuvaba tulu langema,  
kuni jõuab 2100-euro-
se brutopalga juures nulli.
Rohkem infot MTA www.
emta.ee/et. Vaata ka tulu-
maksuseadus.ee

Füüsilisest isikust ette-
võtjate (FIE) maksusta-
mine muutub lihtsamaks.

Muudatuste eesmärk on 
soodustada FIE-na tegut-
semist, luues neile äriühin-

guga sarnase maksuõigus-
liku keskkonna. Näiteks 
saavad FIE-d arvata ette-
võtlustulust maha vastuvõ-
tu- ja reklaamikulud ning 
tasutud sotsiaalmaksu. 
Muudetud on kahjumite 
edasikandmise ja välisrii-
gis teenitud ettevõtlustulu 
tulumaksuga maksustamise 
reegleid ning ettevõtlus-
tulult sotsiaalmaksu tasu-
misele on seatud ülempiir.
Seadus muudab paindliku-
maks sotsiaalmaksu miini-
mumkohustuse ja avansilise 
makse arvestamise reegleid 
ning võimaldab FIE-l maha 
arvata tervise edendamise 
kulusid ja lähetuse päeva-
raha ulatuses välislähetuses 
olles toitlustamiskulusid. 
Vaata ka tulumaksuseadus, 
sotsiaalmaksuseadus. 

Tööandja saab maksu-

vabalt hüvitada kulutused 
töötaja tervise edenda-
miseks 100 euro ulatuses 
kvartalis. Selliste kulude 
hulka kuuluvad treening-
paiga kasutamise kulud, 
spordirajatiste ülalpidami-
seks vajalikud kulud, kulud 
taastusravi teenustele ning 
avalike rahvaspordiürituste 
osavõtutasu. 

Täna on enamik töötajate 
tervise edendamiseks tehta-
vatest kuludest käsitatavad 
erisoodustusena ning mak-
sustatakse seetõttu tulu- ja 
sotsiaalmaksuga. Sellist 
maksukoormust peetakse 
kõrgeks ja üheks peamiseks 
põhjuseks, miks tööandjad 
ei soovi töötajate tervist 
edendavatesse tegevustesse 
rohkem panustada. Vaata ka 
tulumaksuseadus.ee 

Kaob abikaasade ühis-

deklaratsioon. Samas tekib 
abikaasadel võimalus teatud 
ühiseid kulutusi jagada. Mit-
tetöötava abikaasa eest on 
ette nähtud täiendav mak-
suvabastus kuni 2160 eurot 
aastas, kui ühine tulu jääb 
alla ettenähtud piirmäära. 
Muudatus puudutab juba 
2017. aasta tulude deklaree-
rimist 2018. aasta alguses.
Vaata ka tulumaksuseadus.
ee 

Elamuasemelaenu int-
resse on 2017. aasta tulu-
deklaratsiooni täites lubatud 
maha arvata kuni 300 eurot 
inimese kohta. Vaata ka tu-
lumaksuseadus.ee 

Pangahoiuste intresside-
le hakkab kehtima tulumaks. 
Vaata ka tulumaksuseadus.
ee 

Maksumuudatused aastal 2018Aseri Kooli 
uhkus on ajalootuba

Aseri Kool näeb väl-
ja nagu ikka üks tavali-
ne telliskivist koolimaja. 
Veel aastaid tagasi tegut-
ses kool gümnaasiumina, 
aga täna vaid põhikooli-
na. Kooliga ühes majas 
on lasteaed.

Kuid selle tavalise maja 
territooriumil on üks ime-
line, võiks ütelda maagiline ruum. Täna on selle toa 
nimi Aseri Kooli ajalootuba. Tulevikus võiks sealsa-
mas paikneda kogu valla ajaloomuuseum - niivõrd 
täiuslik ja huvitav on see kooslus.

Kodu pole täiuslik ilma pererahvata ja ka see tuba 
poleks nii ilmekas ilma proua Lea Karjata. Kindlasti 
on märgata, et armas vanaproua on pannud sellesse 
tuppa oma hinge. Igal tükil paberil, raamatul ja riide- 
esemel on oma suur lugu, mida Lea oskab väga huvi-
tavalt jutustada. Ajalootoa külastuseks on vaja varuda 
aega vähemalt kolm tundi - elamus on garanteeritud.

Prouale on seltsiks  igavene õpilane Oss Abitudi 
(pildil), kes istub koolipingis juba aastast 1978.

Ajaloolisi materjale hakkasid lapsed korjama seoses 
koolis tegutsenud tuletõrjeringiga. Ringis osalemise 
üheks osaks oli vanade majade külastamine ning nii 
need esemed ajalootuppa tulidki. Aseri Kool tegutseb 
aastast 1905 ja  sellest ajast kuni tänapäevani on ole-
mas täiuslik kooli ajalugu.

Täna on lahked ümbruskonna inimesed ka ise hu-
vitavaid ajaloolisi esemeid toonud, ruum jääb toodud 
asjadele kitsaks. Kindlasti on ajalootoa vaatamisväär-
susteks näiteks aabits aastast 1948 või venekivi tükk, 
mis on üle 4000 aasta vana. Poistele pakuvad huvi 
Saksa sõdurite kiivrid, vanad raadiod ning telefonid. 
Tüdrukutele jällegi on huvitav vaadata vana hälli 
(möödunud sajandi algusest), eelmise sajandi kooli-
vorme, vanaaegseid nõusid ja palju muudki.

Proua Lea Karjal on ka endal vahva hobi - ta ko-
gub fi lmikuulsuste fotosid. Olete oodatud ajaloolisele 
retkele! Täpsem info Aseri Koolist.
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Aseri Kooli 
ootused uuel aastal

2017. aasta on toimekas koolimajas lennanud lin-
nutiivul. Pärast uue aasta saabumist on aeg hetkeks 
tagasi vaadata. Koolielu on kulgenud ikka õppimise ja 
teadasaamise vaimus. Samas on 2017. aasta kevadest 
meil kõigil enim kõlanud fraas - varsti algab remont. 

Suvel remont algaski. Lasteaed sai uued ruumid. 
Aasta viimastel päevadel käis kibekiire kolimine 
uutesse soojadesse rühmaruumidesse. Meie kooli las-
teaia rühmad alustasid jaanuaris tööd uutes, soojades 
ja valgusküllastes ruumides. 

Põhikool on üle elanud sügisese remonditolmu ja 
müra, kolinud remonti minevast koolihoone osast 
hoone põhiosasse. Aseri koolimaja juurdeehitusse on 
planeeritud uued ruumid põhikoolile. 2018. aasta on 
meie kooliperele täis ootusi ja ka kannatlikust. Peame 
hakkama saama ruumikitsikuses ja tegutsemiseks 
nuputama leidlikke lahendusi, aga nagu me ise ütle-
me — helge ja ilusa tuleviku nimel kannatame ära. 

Soovime meie uue valla ametnikele, kes meie 
põhikooli projektiga tegelevad, edu, sihikindlust ja 
eestlaslikku visadust probleemide lahendamisel. 

Aseri Kool soovib kõigile Viru-Nigula valla elani-
kele edukat ja õnnelikku 2018. aastat!

EHA POLLUKS
ASERI KOOLI DIREKTOR
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Marimai Kesküla
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Võlgnen selgituse oma 
valijatele, miks loobusin 
Viru-Nigula vallavolikogu 
liikme kohast ning asusin 
tööle Haljala vallavalitsuse 
järelevalveametnikuna.

2017. aasta kohalike voli-
kogude valimistel osutusin 
Keskerakonna nimekirjas 
valituks           Viru-Nigula 
vallavolikogusse.  

Kohaliku omavalitsuse 
korralduse seadus § 18 lg 
1 p 6 alusel lõppevad vo-
likogu liikme volitused en-
netähtaegselt, kui valituks 
osutunu valitakse sama 
valla kohaliku omavalitsu-
se ametnikuks. Tulenevalt 

eeltoodust pidin otsustama, 
kas jätkata ametnikuna Vi-
ru-Nigula vallavalitsuses 
järelevalveametnikuna ning 
loobuma volikogu liikme 
kohast või jääda           Vi-
ru-Nigula vallavoliko-
gu liikmeks ning jätkata 
järelevalveametnikuna Hal-
jala vallavalitsuses. Koalit-
siooniläbirääkimiste käigus 
oli vallavanema kandidaa-
diga  arutlusel ka minuga 
seonduv, kas lähen voliko-
gusse või jätkan ametnikuna 
Viru-Nigula vallavalitsuses. 
Vallavanema kandidaat Ei-
nar Vallbaum kinnitas, et 
järelevalveametniku ameti-

koht jääb  Viru-Nigula val-
lavalitsuse struktuuris alles 
ning seetõttu pärast valimis-
te väljakuulutamist võtsin 
vastu otsuse, et lõpetan enne 
tähtaega oma volikogu liik-
me volitused ja volikogus 
jätkab minu asendusliige.

Novembris teatas mulle 
vallavanem Einar Vallbaum, 
et vallavalitsuse struktuuri 
tuli muudatus ning järele-
valveametniku ametikoha 
nimetus muudeti vallavara- 
ja järelevalvespetsialistiks, 
millega kaasnevad täienda-
vad tööülesanded. 

Paraku ei jõudnud me val-
lavanemaga tööülesannete 

ja palga osas kokkuleppele 
ning pärast seda võtsin vas-
tu otsuse, et ei saa jätkata 
Viru-Nigula vallavalitsuses.

Kuna ennetähtaegselt lõ-
petati minu volikogu liikme 
volitused, siis kahjuks ei ole 
mul võimalik  volikogusse 
naasta. 

Eelpool ongi väljatoodud 
põhjused, miks loobusin 
Viru-Nigula Vallavolikogu 
liikme kohast ja jätkan tööd 
Haljala vallavalitsuse järele-
valveametnikuna. Usun, et 
valijad mõistavad mind.

TIIT JÕGI

Miks ma loobusin Viru- Nigula 
vallavolikogu liikme kohast

Juba varakevadel, 17.-25. 
märtsil avaneb taas MTÜ 
Virumaa Koostöökogu 
Leader meede. 

MEEDE 1 – Mikroette-
võtluse arendamine – toe-
tuste eelarve ca 262 087 
eurot. Eesmärk: piirkonnas 
on kasvanud jätkusuutlike 
töökohtade arv ja/või tõus-
nud uuenduslike kohalikul 
ressursil põhinevate teenus-
te ja toodete arv ning mit-
mekesisus.

MEEDE 2 - Turismitee-
nuste ja -toodete arendamine 
– toetuste eelarve 405 862 

eurot. Eesmärk: piirkonna 
võimekus turistide teenin-
damiseks on kasvanud.

MEEDE 3 - Nutikate ener-
gialahenduste kasutusele 
võtmine - toetuste eelarve 
ca 74 366 eurot. Eesmärk: 
piirkond kasutab nutikaid 
energialahendusi.

MEEDE 4 - Piirkonna 
kompetentside tõstmine – 
toetuste eelarve ca 64 450 
eurot. Eesmärk: kogukonna 
ettevõtlushoiakud on kõr-
ged, inimeste silmaring on 
lai ja oskusteadmiste tase 
kõrge. 

MEEDE 5 - Noorte ak-
tiviseerimine ja kaasamine  
- toetuste eelarve ca 34 704 
eurot. Eesmärk: noorte et-
tevõtlikkushoiakud on kõr-
ged, silmaring lai ning os-
kusteadmiste tase kõrge. 

Toetustele on suunatud üle 
841 468 euro.

Infopäevad toimuvad: 
22.01. Kõrtsialuse küla 

seltsimajas, algusega kell 
17.00; 

19.02. algusega kell 17.00 
(koht täpsustub, vaata kodu-
lehelt). 

Infopäeval räägime Viru-

maa Koostöökogu meetme-
test - nõuetest ja võimalus-
test; nõuded taotlejale uue 
Leader määruse (kinnitatud 
03.11.2017) valguses; eral-
di praktiline teemakäsitlus 
ühisprojektide tegevuska-
vad, äriplaan ja fi nantsprog-
noosid.

Taotlema on oodatud kõik 
haldusreformile eelnenud 
piirkonnad (Aseri, Kohtla, 
Lüganuse, Sonda ja Räga-
vere).

Lisainfo www.viko.ee

Virumaa Koostöökogu Leader-meede avaneb taas

ИЗДАТЕЛЬ: волостная управа  Виру- Нигула, Касе-
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ТИПОГРАФИЯ: Printall AS 
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ЗАКАЗ РЕКЛАМЫ: reklaam@viru-nigula.ee 
ЧИТАЙТЕ В ИНТЕРНЕТЕ: viru-nigula.ee/ajaleht-2019

Tervisesaar

им массаж. Особенно прият-
но, когда это будет делать кто-
то другой. Я с удовольствием 
предлагаю вам такую услугу, 
будь то маленькие или боль-
шие ноги.

реФлеКсотерапия, т.е. 
зональная терапия

Это холистическая терапия, 
которая помогает активизи-
ровать естественный про-
цесс самолечения человека. 
Расстройство проявляется 
чувствительностью рук и ног. 
Если на эти зоны часто оказы-
вать влияние, то память клет-
ки восстановится, а чувстви-
тельность в данном регионе 
снизиться. Терапия хорошо 
работает для предупрежде-
ния болезней, но и отлично 
подходит для восстановле-
ния, например, после опера-
ции.

Воздействие рефлексотера-

пии:
Успокаивает, расслабляет
Приглушает боль
Уменьшает напряжение в 

мышцах
Активизирует обмен ве-

ществ и кровообращение
Усиливает иммунную си-

стему
 Эта терапия не проводится 

в случае, если встречаются 
следующие симптомы:

Грибок ногтя, воспалённая 
кожа и кожа с язвами

Инородные предметы в 
теле (стимулятор сердца)

Тяжёлые болезни, опухоль, 
психические и духовные рас-
стройства

Принятие сильных ле-
карств (время действия ле-
карств снижается)

Многократные выкидыши
На время сеанса необходи-

мо снять носки.
Сеанс стопы – 1 час, вместе 

с руками и ушами – 1,5 часа, 
только руки – 30 минут.

таЙсКиЙ Массаж 
НоГ

Это особая забота о вашем 
теле – с кончиков пальцев 
ног до плеч. В процесс вхо-
дят: ванна и массаж для ног, 
а также массаж биоактивных 
точек ног. Массаж влияет на 
всё тело расслабляюще и по-
зволяет ногам почувствовать 
лёгкость.

Этот сеанс не проводится, 
если у вас:

Грибок ногтя, воспалённая 
кожа и кожа с язвами

Тяжёлые болезни, опухоль, 
психические и духовные рас-
стройства

Беременность
Менструация
Во время сеанса необходи-

мо оголить ноги до коленей.
Длительность сеанса 1,5 

часа.

Лучшее время для сеанса – 
это 1-1,5 часа после еды.

Рекомендуется проводить 
3-4 терапии.

Прошу вас договориться 
за ранее о времени сеанса и 
обязательно сообщить, если 
вы вдруг не придёте или опо-
здаете.

Во время сеанса нельзя 
пользоваться телефоном.

Забронируйте время по 
телефону 5656 0790, если я 
сразу не отвечу, то перезвоню 
вам при первой же возможно-
сти.

Плата осуществляется на 
месте и только наличными. 
Возможность заплатить кар-
точкой отсутствует. Если у 
вас есть желание заплатить 
переводом денег на счёт, то 
это можно организовать.

Адрес: Pioneeri 4-2, Kunda, 
Viru-Nigula vald, Lääne-
Virumaa

построение кайтселийт, 
утренний кофе и концерт 

в народном доме

в 10.00 у памятника освободительной 
войне в Кунда

Почтение памяти и возложение венков

в 11.30 у мемориального камня в 
Кыртсиалуне

Почтение памяти и возложение венков

101- ая годовщина Эстонской Республики 
в волости виру- нигула

24 февраля

в 7.30 у памятника Освободительной войне 
в Виру- Нигула

В пятницу, 8 марта
в Кундаском городском клубе

Вечер только для женщин
двери открываются в 18.00
начало программы в 19.00

музицирует победитель «Klassikatähed 
2019» Танель Эйко Новиков

Маргус Вахер и Йеспер Парве
прямо и честно

«Чего на самом деле хотят мужчины?»

Выступление Шоу- бармена
Руководитель вечера Робин Тяпп
Прекрасные моменты увековечивает 
фотограф Рети Кокк
Работает кафе
Столик можно забронировать по 
телефону 3221 556 или klubi@kunda.ee

Вход: 15 евро

 Мярт аВаНДи
оттЬ сепп
тыНу КарК

В ЗАХВАТЫВАЮЩЕМ 
ИСТОРИЧЕСКОМ КИНОФИЛЬМЕ 

ХАРДИ ВОЛЬМЕРА
НАСТОЯЩАЯ ЖИЗНЬ

ЙОХАННЕСА
ПЯЯСУКЕ

В КИНОТЕАТРАХ С 11 ЯНВАРЯ

14 марта в 19.00 в Кундаском городском клубе
Стоимость билета 5 евро/ билет со скидкой 3 

евро

Информация по телефону 32 21 556

28 февраля в 19 часов в 
Кундаском городском клубе

Фильм
Танела Тоома

ПРАВДА И 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Билет 5€/со скидкой 4€

В кинотеатрах с 22 февраля

Информация по телефону 32 
21 556



признание школьного театра
Экспертная группа Ляэне- Вирумаа фонда «Культурного 

капитала Эстонии» отметила руководителя школьного те-
атра Кундаской общей гимназии Наталию Нейгла премией 
«Радость жизни».

С дней поэзии «Туулелапсед», посвященных творчеству 
Бетти Альвер, которые состоялись 18 и 19 января в Йыгева, 
школьный театр Кундаской общей гимназии привез домой 
специальный приз за мощное соединение современных 
ритмов с инсценировкой «Песни мельницы», а Оскар Со-
омре (5 класс) удостоился актерской премии. Руководила 
актерами и постановкой спектакля Наталие Нейгла.

2 и 3 февраля 2019 старшая труппа школьного театра 
приняла участие в фестивале TEENIFEST XVII, который 
состоялся в Центре Арво Пярта. Школьный театр удосто-
ился премии за «Плавающую фигуру и уверенную технику 
речи». На следующий день состоялись мастерские и общие 
творческие проекты. 

Благодарность и аплодисменты актерам школьного теа-
тра, поклон и огромные поздравления Наталие!

СУДОКУ
Правильно 
решённое судоку 
мы огласим в 
следующем 
выпуске «Noorte 
Hääl».

Разгадай

Смартфон - это маленькая 
штучка с большими воз-
можностями, которая всегда 
с нами. Сегодня владение 
смартфоном является нор-
мой, за которой все считают 
нужным следить. Так никто 
не удивляется, что, напри-
мер, ученик начальной шко-
лы на перемене сидит в те-
лефоне. Кто- то считает это 
правильным, кто- то нет. Но 
как на самом деле должно 
быть правильно?

Зачем вообще ребенку ну-
жен телефон?

Естественно, нельзя утвер-
ждать, что от телефона ре-
бенку вообще нет никакой 
пользы. Родитель благодаря 
телефону всегда знает, где 
находится его ребенок и мо-
жет быть с ним всегда на 
связи. Но в то же время все 
это можно сделать и с более 
простым телефоном. С теле-
фоном, который не предлага-
ет возможностей, благодаря 
которым можно просидеть в 
телефоне пару и даже больше 
часов. Для общения с друзья-
ми ребенку он не нужен - он 
же видится с ними в школе и 
по более простому телефону 
можно им позвонить, чтобы 
быть на связи. Не нужен он 
и для игры, потому что игры 
на перемене и после уроков 
на игровой площадке намно-
го полезнее и кроме пальцев, 
которые двигаются по экрану, 
находится в движении еще и 
остальное тело. Необходим 
ли смартфон ребенку только 
лишь ради так называемой 
нормы, которая показывает 
остальным статус семьи и 
размер кошелька? Но зачем 
все это? Мы же хотим изба-
вить школы от насилия. А не 
вернут ли смартфоны издева-
тельства обратно в школу? 

Ребенок и родитель
Мама сидит за завтраком в 

телефоне, папа в компьютере, 
а ребенок, уткнувшись носом 
в планшет, смотрит мульти-
ки. Обычное утро вторника? 
Конечно, нет. Именно нео-
бычное. Как для ребенка, так 

для всей остальной семьи об-
щение за завтраком, обедом 
и ужином пойдет только на 
пользу. Ребенок может поде-
литься своими планами на 
день или рассказать о радо-
стях и горестях прошедшего 
дня. Это важно. Отсюда при-
зыв, отложим всем смарту-
стройства подальше от обе-
денного стола!

Ребенок и смартфон
У каждой медали две сто-

роны, как и у использования, 
ребенком смартустройств. 
Найдутся и положительные 
стороны. Ребенок находится 
в тесном контакте с друзьями 
и членами семьи, а также из-
учает при помощи различных 
приложений иностранные 
языки, так как всевозможные 
приложения обычно на ино-
странном языке.

В то же время все эти вещи 

возможны и без телефона.
В чем же состоит негативная 

сторона? Негативных сторон 
гораздо больше. Например, 
проблемы с вниманием, сни-
жение способности сосредо-
тачиваться, усталость, ухуд-
шение результатов обучения 
и вершиной всему проблемы 
с поведением. По мнению, 
врачей, излишнее использо-
вание смартустройств влияет 
и на вес детей. В последние 
годы увеличилось количе-
ство детей, нуждающихся в 
помощи опорных специали-
стов и особого отношения. 
Естественно, это связано и с 
изменениями в обществе, но 
большая роль в этом играют и 
смартустройства.

Удача кроется в совместной 
работе

Чтобы ребенок развивался 
и хотел большего, чем закон-

чить игру на смартфоне, надо 
вести совместную работу. 
Ребенок копирует поведение 
окружающих людей, поэтому, 
прежде всего надо пересмо-
треть свои привычки поль-
зования смартустройствами. 
Затем постоянное общение и 
поддержка социального об-
щения. Слушай, о чем гово-
рит и о чем думает ребенок, 
потому что даже пословица 
гласит, что уста ребенка не 
лгут.  

Только вместе мы сможем 
избавить школы не только 
от насилия, но и от излиш-
него использования смарту-
стройств!

VNT, РедактиРовал 
кент кеРнеР

ВЕСЬ ФЕВРАЛЬ ТВОРИМ ДОБРО!
В МЕСЯЦ ДРУЖБЫ НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ И О ЧЕТВЕРОНОГИХ ДРУЗЬЯХ!

ОЧЕНЬ НУЖДАЕМСЯ В СЛЕДУЮЩИХ ПРЕДМЕТАХ:
КОШАЧЬИ КОНСЕРВЫ,

КОШАЧЬИЙ КОРМ,
ОДЕЯЛА, ПОДУШКИ,

ПЛЕДЫ, СТАРЫЕ СКАТЕРТИ,
ГАЗЕТЫ,

ПРОМЫШЛЕННАЯ БУМАГА,
БУМАЖНЫЕ ПОЛОТЕНЦА ДЛЯ РУК,
75-ЛИТРОВЫЕ МУСОРНЫЕ МЕШКИ. 

С РАДОСТЬЮ ПРИМИМ И ЧЕКИ ЗА ТАРУ, 
ЧТОБЫ КУПИТЬ ВСЁ НЕОБХОДИМОЕ.

НАШИ ДОБРЫЕ ДЕЛА ЖДУТ
ПРИЮТ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ В ТООЛСЕ

ПРИЮТ ДЛЯ ЗВЕРЕЙ ВИРУМАА

УЧЕНИЧЕСКИЙ СОВЕТ

Вещи просим принести в Кундаскую Общую гимназию (Kasemäe 22, Kunda)

смартфон как новый 
плюшевый мишка 
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В Кундаской общей  
гимназии состоялся День игр 

За день до окончания четверти или 17 января в Кундаской 
школе состоялся проектный день «День полный игр» для 
учеников с 1 по 9 класс. Дети первой ступени играли в игры 
вместе со своими классными руководителями. 4-9 классы 
могли сами составить себе расписание, выбрав из рабочих 
комнат, предложенных учителями. Игр, в которые играли в 
этот день, было много: спортивные игры в зале, гольф в би-
блиотеке, математические игры в среде «Nutisport», различ-
ные викторины, катание на лыжах на стадионе, настольный 
теннис и различные настольные игры. Кроме уроков в игро-
вой форме и обеда ученики 1-6 классов собрались в актовом 
зале для просмотра новой программы выступления школь-
ного театра «Вескилаул», а ученики 7-9 классов в спортив-
ном зале, где прошла спортивная встреча классов. День был 
очень веселый и интересный! Руководители по интересам 
благодарят всех, кто помог в проведении проектного дня! 
Хвалим всех игроков!

Руководители по интеРесам  
кундаской общей гимназии

кайРи, мааРика, кент

В январе прошлого года компания молодых людей из 
Кунда организовала толоки размышлений и встречи, 
чтобы привлечь молодых людей к управлению воло-
стью. В этом году хотят запустить работу полностью 
молодежного волостного собрания, чтобы будущие 
предводители волости могли бы уже сейчас сказать 
свое слово.

Готовится вторая улучшенная версия основного уста-
ва молодежного волостного собрания. Кроме самих 
молодых людей и руководителя по культуре и работе с 
молодежью Кейо Соомельта к составлению основного 
устава были привлечены член комиссии по образова-
нию волостного собрания и главный эксперт Центра 
работы с молодежью Эстонии Мерле Маймярв- Мирка, 
а также руководитель программы участия Союза моло-
дежных объединений Эстонии Хейки Вийсимаа.

Если чувствуешь, что хочешь стать частью этого, то 
тогда не жди, а дай сразу о себе знать, или президенту 
ученического объединения Кундаской общей гимназии 
Кенту Кернеру (+372 5301 4045,  kent.kerner@kundakool.
ee) , или руководителю по культуре и работе с молоде-
жью волости Виру- Нигула Кейо Соомельту (+372 5385 
4348, keio.soomelt@viru-nigula.ee). Создадим вместе 
дружелюбную к молодежи волость Виру- Нигула!

Что такое молодежное волостное собрание?
Молодежное волостное собрание местного самоу-

правления является действующее при волостном или 
городском собрании консультативное собрание, члена-
ми которого является молодежь. Целью молодежного 
волостного собрания является анализ вопросов работы 
с молодежью, которые входят в компетенцию волости 
или города, а также внесение предложений волостно-
му или городскому собранию и управе. Членами моло-
дежного собрания могут быть молодые люди в возрасте 
13-26 лет, чье местожительство зарегистрировано или 
они учатся на территории конкретной административ-
ной единицы местного самоуправления. В состав моло-
дежного волостного собрания могут входить предста-
вители ученических представительств и молодежных 
объединений, а также неорганизованные молодые люди 
(молодые люди, которые не входят в состав молодеж-
ных организаций или групп). При выборе членов моло-
дежного волостного собрания стоит исходить из демо-
кратических принципов.

В волости Виру- Нигула планируется созда-
ние молодежного волостного собрания

МолоДежНое ВолостНое 
собраНие обеспечиВает 
МолоДыМ люДяМ слеДующие 
ВозМожНости:
• повлиять на принятие решений, которые 

касаются жизни молодежи;
• получить равные возможности со 

взрослыми;
• стать хорошим гражданином;
• активно участвовать в обществе и 

общественной жизни;
• познакомиться с демократическими 

принципами.
Источник:  

http://enl.ee/noorte-osalus/osaluskogud/
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